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ЦИФРА НЕДЕЛИ

114-е место заняла Россия из 137 стран в рейтинге качества дорог. Об этом свидетельствуют 
данные Индекса глобальной конкурентоспособности за 2017-2018 годы. Худшими при-
знаны дороги Мавритании, которая получила два балла из семи возможных. За ней 
следуют Республика Конго и Гаити (по 2,1 балла), Мадагаскар и Гвинея (по 2,2  балла). 
Россия в этом году набрала 2,9 балла, как Бенин и Казахстан. Лучше, чем в России, 
дороги оказались в Колумбии (3,0), Монголии (3,1) и Гондурасе (3,8).

Президент отметил, 
что в правительстве 
остались те, кто готовил 
программу прорывного 
развития, у этих людей 
есть необходимые ин-
струменты и «понимание, 
что делать и как делать». 
Правда, для обеспечения 
этого прорыва предсто-
ит изыскивать средства в 
размере 25 трлн рублей.

Затем последовали 
79 вопросов, на кото-
рые президент отвечал 
в принципиально новом 
формате. Эксперты ут-
верждают, что много-
летняя популярность 
Владимира Путина объ-
ясняется его умением 
разговаривать с народом 
на понятном языке, без 
посредников. На этот 
раз к диалогу были под-
ключены министры и 
губернаторы, в чью ком-

петенцию входили за-
трагиваемые проблемы. 
Было задумано поста-
вить чиновников лицом 
к лицу с гражданами 
(пусть даже через экра-
ны мониторов), чтобы 
представители власти 
почувствовали, каково 
это - разговаривать с 
людьми, настроенными 
решительно и некомпли-
ментарно.

Идея хорошая. Пре-
зиденту давно пора было 
устроить такой «мастер-
класс» своим подчинен-
ным. Вся страна могла 
наблюдать с экранов, ка-
кими «пушистыми» вмиг 
становились губернато-
ры, обещая непременно и 
срочно помочь жителям 
региона. Хороший урок 
был преподнесен мини-
стру здравоохранения, 
когда после ее бодрых 

речей о достижениях в 
медицине на экране по-
явились жители города 
Струнино, сообщившие, 
что «закрыли детское 
отделение больницы» и 
ребятишек приходится 
возить за много киломе-
тров. Попытка губерна-
тора Владимирской об-
ласти оправдаться была 
жестко пресечена одной 
из мам: «Но отделение-
то закрыто!» Удалось бы 
людям так поговорить с 
главой области без пря-
мой линии и Владимира 
Путина?!

Когда водитель-даль-
нобойщик без особо-
го смущения спросил, 
сколько еще терпеть 
повышение цен на мо-
торное топливо, к отве-

ту были призваны вице-
премьер Дмитрий Козак 
и министр энергетики 
Александр Новак. Они, 
как могли, что-то объ-
яснили и пообещали, но 
тут же получили от пре-
зидента: «Надо признать, 
что это результат неточ-
ного, мягко говоря, регу-
лирования в сфере энер-
гетики». Особенности 
нового формата, однако!

Известный футболист 
и тренер Валерий Газзаев 
имел возможность спро-
сить, намерены ли власти 
развивать спортшколы 
и сколько готовы на них 
потратить, но вместо это-
го рассыпался в компли-
ментах президенту. Сто-
ило для этого приходить 
на прямую линию?

Подобных неожидан-
ных откровений в этот 
раз хватало. С этой точ-
ки зрения «мастер-класс» 
президента удался. А на-
казом ему от граждан, 
очевидно, можно считать 
вопрос в титрах: «Это 
нормально, когда прези-
дент вместо губернато-
ров решает вопросы?» 
Не сам ли Владимир 
Путин это написал? На-
доело работать за подчи-
ненных?

Павел Максимов

Стартовала кампания по выборам глав реги-
онов. Новые, или «незабытые старые», по-
явятся в двух десятках субъектов Федера-
ции, чему граждане должны бы радоваться: 
изберут того, кто поведет их новым путем в 
светлое будущее.

Однако процедура выборов сегодня вызы-
вает немало вопросов, что уже оборачивается 
кое-где публичными акциями недовольства. И 
вовсе не из-за того, что единый день голосо-
вания попадает в этот раз на 9 сентября, когда 
большинство граждан еще ловит на дачах по-
следние теплые дни. Протестующим не нра-
вится, что предстоит голосовать лишь за тех, 
кого, пардон, уже выбрали. Образно выража-
ясь, «это блюдо один раз уже кушали».

Дело в том, что на пути желающих стать 
губернаторами установлены так называемые 
муниципальные фильтры. Напомним, по ини-
циативе президента России Д. Медведева были 
возвращены прямые выборы глав регионов. 
Но нашлись скептики, заявившие, что при пря-
мых выборах в губернаторы могут пролезть 
криминальные элементы, радикалы или сепа-
ратисты. Мол, граждане у нас несмышленые и 
могут проголосовать неправильно.

Такие опасения озвучил некий некоммер-
ческий фонд - Институт социально-экономи-
ческих и политических исследований, близкий 
к структурам власти. В результате Госдума 
ввела «муниципальный фильтр», согласно ко-
торому кандидатом на выборах губернатора 
может быть лишь тот, кого одобрит своими 
подписями определенное число депутатов 
муниципальных органов власти конкретного 
региона.

Расчет был верный: органы эти имеют 
крайне ограниченные полномочия, выборы в 
них населению неинтересны, поэтому партия 
власти легко проталкивает туда людей лояль-
ных и послушных. И они вряд ли подпишутся 
за оппозиционного кандидата в губернаторы. 
Еще выше барьеры на пути в главы нацио-
нальных республик: там прямые выборы за-
менили голосованием в региональном парла-
менте по нескольким выдвиженцам.

В результате списки кандидатов в главы ре-
гионов стали почти стерильными, политиче-
ская конкуренция убита, а выборы преврати-
лись в «непрямые», искривленные, каковыми 
будут и 9 сентября. «Кампания предстоит до-
статочно предсказуемая, - утверждает дирек-
тор Центра экономических и политических 
реформ Николай Миронов. - Основной кон-
фликт заканчивается на этапе прохождения 
«муниципального фильтра». А по мнению ви-
це-президента Центра политических техноло-
гий Ростислава Туровского, во многих случаях 
действующим губернаторам придется бороть-
ся «лишь со своей тенью».

Отсутствие конкуренции - это всегда вред-
но, провоцирует застой, а то и загнивание. 
И главное - непонятно, перед кем будут от-
ветственны выбранные таким способом гу-
бернаторы: перед населением, перед «муни-
ципальным фильтром» или перед Москвой? 
А без ответственности нет и эффективности 
власти.

Так, может, пора вернуться в России к пря-
мому назначению губернаторов? Как это 
было до 1917 года...

Алексей Воробьев

На триллионной ниве отличил-
ся и Центробанк. Эльвира Наби-
уллина заявила, что ее ведомство 
вынуждено было израсходовать на 
санацию трех частных банковских 
групп - Бинбанк, Промсвязьбанк 
и «ФК Открытие» - ни много ни 
мало 2,62 трлн рублей. По ее сло-
вам, «потрачена немалая сумма, но 
в основном она окончательная». 
Правда, главная банкирша страны 
не исключила и дополнительные 
расходы.

«Немалая сумма» - сказано 
очень мягко. Это почти шестая 
часть расходов федерального бюд-
жета, запланированных на нынеш-
ний год, что гораздо выше сово-
купных затрат на здравоохранение, 
образование и социальную сферу и 
сопоставимо с расходами на наци-

ональную оборону! Перекладыва-
ние таких денег в закрома частных 
банков - событие в любом случае 
неординарное, и решение об этом, 
казалось бы, совсем «не по чину» 
топ-менеджерам ЦБ.

Однако гигантские средства по-
трачены. Набиуллина заявила, что 
в капиталы санированных банков 
внесено 758,3 млрд рублей и предо-
ставлено им в форме депозитов 
еще 1,86 триллиона.

Ряд удивительных обстоя-
тельств сопровождал эту мега-
сделку. Во-первых, упомянутые 
банки были заподозрены в соз-
дании так называемого москов-
ского банковского кольца, весьма 
сомнительного с точки зрения за-
конности. «Делалось это для того, 
чтобы обходить наше регулиро-
вание», - отметила Набиуллина, 
подчеркнув, что из-за этого нако-
пились риски, обернувшиеся боль-

шими убытками. Но если это так, 
почему банки решили санировать, 
а не жестко наказать?!

Во-вторых, совокупный убыток 
санируемых банков за прошлый 
год составил 1,6 трлн рублей. То 
ли господа банкиры потеряли ква-
лификацию и перестали «ловить 
мышей», то ли, наоборот, исполь-
зовали «ловкость рук» в личных 
интересах. Но почему же тогда ЦБ 
потратил на санацию 2,62 трлн? 
Один пошел в откат?

И в-третьих, специалисты Цен-
тробанка подсчитали, что санация 
позволила предотвратить в 2017 
году потерю 2,6 трлн рублей. Пар-
дон, но какое же это «предотвра-
щение»?! Заткнули одну дыру, про-
ломав точно такую же... Видимо, 
кто-то много заработал на этой ме-
гасделке. Но потеряла экономика. 
И граждане страны.

Лаврентий Павлов

Состоялась очередная прямая линия общения Влади-
мира Путина с гражданами страны. «Не хотелось бы 
превращать ее в книгу жалоб, сегодня мы намерены 

больше говорить о будущем», - заметил ведущий. Пре-
зидент подхватил мажорную ноту, заявив, что серая 

полоса в развитии страны заканчивается и мы уверен-
но двигаемся к полосе белой. То есть к устойчивому 

росту экономики, что, по его мнению, продемонстри-
ровали результаты прошлого года - 1,5 процента роста 

ВВП и исторический минимум по инфляции.

«МАСТЕР-КЛАСС» ОТ ПРЕЗИДЕНТА

ОТФИЛЬТРОВАННЫЕ 
ВЫБОРЫ

В последнее время в разговорах об экономике все чаще фигурируют 
триллионы. Такими цифрами меряют доходы бюджета от подорожав-
шей нефти и убытки от незаконного расходования казенных средств, 
затраты на исполнение майских указов и совокупный долг регионов. 
И на этом фоне нас уверяют, что у правительства нет денег.

ЦБ запутался в триллионах
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Продовольственное эм-
барго, введенное в августе 
2014 года, стало ответом Рос-
сии на санкции стран не при-
знавших присоединение Кры-
ма к России. В результате 
из этих стран на наш рынок 
перестали пускать говядину, 
свинину, мясо птицы, рыбу, 
морепродукты, сыры, моло-
ко, фрукты, овощи… Этот 
политический шаг обернулся 
для российских потребите-
лей ростом цен и изменением 
пищевых привычек, но про-
изошли и положительные 
сдвиги - власти вспомнили о 
проблемах сельхозпроизво-
дителей и фермеров, стали 
разрабатываться программы 
их поддержки.

Доля расходов на про-
дукты питания в семейных 
бюджетах традиционно явля-
ется одним из основных по-
казателей, характеризующих 
уровень жизни населения. В 
благополучных странах этот 
показатель составляет не 
более 15% от общих затрат. 
Остальное люди могут потра-
тить на одежду, образование и 

развлечения. 
В менее богатых 
странах людям прихо-
дится тратить на еду 40-50% 
от всех расходов. У среднеста-
тистического жителя России 
на продукты уходит более 
трети расходов.

Аналитики Центробанка 
на днях опубликовали иссле-
дование, из которого следует, 
что российские потребители 

из-за эмбарго стали платить за 
продукты в два раза больше, 
чем прежде. Если в 2014 году 
каждый россиянин перепла-
чивал за потребление более 
дорогой продукции 1935 руб., 
то к 2016 году сумма перепла-
ты выросла до 4120 руб. Всего 
же общие потери потребите-

лей выросли с 278,2 до 603,7 
млрд руб. Похожие данные 
приводит и Центр исследо-
ваний международной тор-
говли РАНХиГС: денеж-
ные потери от эмбарго на 
одного потребителя соста-

вили 4,4 тыс. руб. в год. Не 
отстает и официальная 
статистика. Даже по ее 

подсчетам за три последних 
года продовольственные 

товары в России подорожали 
в полтора раза.

Говорить об импортоза-
мещении без потерь для по-
требителей можно, только 
когда отечественная продук-
ция перестанет стоить доро-
же импортной. Надо сказать, 
что по некоторым видам 
продуктов мы продвинулись. 
К концу 2016 года свинина, 
мясо птицы, некоторые ово-
щи, сухое молоко, сливочное 
масло и сахар стали стоить 
не дороже импортных. А вот 
сыры, говядина и отдельные 
фрукты и овощи пока не в 
состоянии конкурировать по 
качеству и цене с зарубеж-
ными аналогами.

Ряд продуктов, производи-
мых отечественным агропро-
мышленным комплексом, и 
сегодня стоит не только доро-
же тех, что импортировались 
до 2014 года, но и уступает им 
по качеству. К примеру, сыр 
в России делать и раньше-то 
не особо старались, а при от-

сутствии зарубежной конку-
ренции и вовсе решили, что 
любой похожий на сыр кусо-
чек некой субстанции найдет 
своего покупателя. Хотя в 
2016 году собственное про-
изводство сыра выросло, но 
при этом роста производства 
молока не произошло. Это не 
может не наводить на опреде-
ленные размышления о каче-
стве популярного у россиян 
продукта.

До 2014 года наша страна 
занимала первое место в мире 
по объему импорта сыра. 
Его мы ежегодно закупали 
в более чем 30 государствах 
свыше 400 тыс. тонн. Из них 
около 70% шли из стран, по-
павших под ограничения ав-
густа 2014-го. В полной мере 
последствия эмбарго стали 
заметны в начале 2015 года, 
когда магазины окончательно 
распродали остатки импорта: 
общая инфляция составила 
около 13%, и «новый» сыр по-
дорожал сразу на 18%.

- Когда освободилось 20% 
рынка сыров, а слабый рубль 
и скачки валютного курса вы-
нудили участников рынка под-
нимать цены, это автоматиче-
ски привело к увеличению 
себестоимости сыров, сделав 
их менее доступными для по-
требителя, - говорит председа-
тель правления Союзмолока 
Андрей Даниленко.

 Елена Хакимова

Как бы ни убеждали нас в том, что отечественные сельское 
и пищевое производства «поднялись с колен» и ожили, 
ясно одно: пока они все еще не могут компенсиро-
вать весь импорт, исчезнувший после введения 
продовольственного эмбарго. Более того, за-
прет на ввоз определенных товаров увели-
чил стоимость некоторых продуктов.

FOTOLIA

Директор Центра агропродовольственной поли-
тики Российской академии народного хозяйства 
и госслужбы (РАНХиГС) Наталья Шагайда:

- Мы специально анализировали, что было бы, если бы сохрани-
лись старые поставщики, если бы не было запрета на ввоз опреде-
ленных товаров. Так, свинина и сыр при сохранении поставщиков 
были бы дешевле. То, что после введения эмбарго продукты подо-
рожают, можно было предсказать еще до запрета. Цены поставок из 
тех стран, которые попали под эмбарго, были, как правило, ниже, 
чем из стран, которые в итоге остались в списке импортеров. В ко-
роткий отрезок времени после эмбарго сошлось очень много фак-
торов (среди них колебание курса рубля и падение реальных до-
ходов населения), затруднивших оценку влияния именно эмбарго 
на рост внутренних продовольственных цен. Например, появились 
дополнительные возможности у стран, которые не попали под эм-
барго, но поставляли сопоставимую продукцию по более высокой 
цене. Это предопределило рост цен.

ЭМБАРГО ОБХОДИТСЯ РОССИЯНАМ В КОПЕЕЧКУ

Мнение 
эксперта

Вопрос о взметнувшихся ценах на горючее в 
стране прозвучал одним из первых на пря-
мой линии президента. Резкий рост цен на 
топливо, объяснил Владимир Путин, - это 
результат «неточного» регулирования сферы 
энергетики.

- Сколько же мож-
но это терпеть - уже 45 
рублей за литр солярки? 
Остановите как-то это! 
- взмолился водитель 
Алексей Караваев из 
Санкт-Петербурга, по-
лучив возможность за-
дать вопрос Владимиру 
Путину.

Нефтяники восполь-
зовались ситуацией, 
повысили экспорт сы-
рья и подняли цены на 
топливо внутри стра-
ны. Обещание - посту-
пательно повышать 
ставки акцизов и уве-
личивать пошлины на 
экспорт нефти - энер-
гетики выполняли в од-
ностороннем порядке: 
акцизы увеличивались, 
а пошлины, напротив, 
уменьшались - с 1 апре-
ля упали более чем на 8 
долларов за тонну.

- Снижение пошлин в 
10 раз (с 2014 года) соз-
дало самые сладкие ус-
ловия для экспортеров, и 
с начала года российские 
нефтяники нарастили 
экспорт на 48%, - гово-
рит доктор экономиче-
ских наук, профессор 
Никита Кричевский. 
- Еще год назад цена 
нефти закладывалась 
в $40 за баррель. Тог-
да верстали нынешний 
бюджет и остро стоял 
вопрос о наполнении 
казны. В итоге получил-
ся рост налога на добычу 
полезных ископаемых 
(НДПИ) в 1,5 раза и ак-
цизов в 2 раза. А о том, 
что цена нефти уйдет к 
$80, а бензин в Европе 
резко подорожает, ни-
кто не мог знать. Изна-
чально с ростом НДПИ 
должны были снижаться 

и акцизы. Если бы Мин-
фин держал слово, то 
сегодня акциз на бензин 
был бы 4,5 тыс. рублей 
за тонну, но по факту - 
11 тысяч. До 2024 года в 
результате налогового 
маневра (рост НДПИ 
с одновременным сни-
жением экспортных 
пошлин) Минфин сум-
марно рассчитывал по-
лучить 1,6 трлн рублей, 
тогда как по итогам 
только этого года при-
быток может составить 
до 2,7 трлн. Таким обра-
зом, Минфин успешно 
решает задачу пополне-
ния казны, напрочь за-
быв о гражданах.

- Монополисты ис-
ходят из того, сколько 
можно содрать с потре-
бителя, из его платеже-
способности, вот и вся 
тайна! Поэтому бензин 
в Калуге стоит на 3,5 
рубля дешевле, чем в 
Москве, хотя поставля-
ется с тех же НПЗ, - счи-
тает эксперт, бывший 
замминистра энергети-
ки РФ Владимир Милов.

Пока стабилизиро-
вать цены на горючее 
удалось - после прямой 
линии правительство до-
говорилось с крупными 
корпорациями об их за-
морозке. Надолго ли?..

Евгений 
Александров

СТРАДАНИЯ 
ПО БЕНЗИНУ
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В США возникло мас-
совое протестное 
движение, пытающе-
еся остановить повсе-
местное возведение 
вышек сотовой сети 
5G, которая, как обе-
щают представители 
индустрии, обеспечит 
самую быструю и на-
дежную связь.

Скорость передачи 
информации в сети 5G 
будет от 10 до 100 раз 
выше, чем в 4G. Говоря 
о преимуществах новой 
сети, о значительном по-
вышении скорости пере-
дачи данных, компании 
сотовой связи задыхают-
ся от восторга. Однако 
они никак не рассматри-

вают вопрос влияния 5G 
на здоровье человека.

Между тем Между-
народное общество 
«Врачи за охрану окру-
жающей среды» и его 
отделения в 27 странах 
призывают остановить 
развитие сети 5G с ее 
радиочастотным излуче-
нием. Медики называют 
пятое поколение сото-
вых технологий гранди-
озным экспериментом 
над здоровьем человека.

Эта сеть открыва-
ет для сотовой связи 
огромную пропускную 
способность чрезвы-
чайно высокочастотной 
миллиметровой волны. 
Но такие волны рас-
пространяются лишь 
на короткие расстоя-

ния, сигнал поглощают 
дождь и деревья, поэто-
му в США начали стро-
ить множество вышек 
сотовой связи, располо-
женных близко друг от 
друга, - чем больше, тем 
лучше.

Дома людей окажутся 
в окружении излучателей 
высокочастотного спек-
тра. В 2011 году Между-
народное агентство по 
изучению рака, входя-
щее во Всемирную орга-
низацию здравоохране-
ния, классифицировало 
радиочастотное излуче-
ние как потенциальный 
канцероген. И вот те-
перь появляется сеть 5G, 
которая несет такую же 
дозу излучения, как ска-
неры в аэропортах.

Доктор Яэль Стайн 
из Иерусалимского уни-
верситета указывает, 
что 90 процентов микро-
волнового излучения 
поглощается человече-
ской кожей. Она рабо-
тает как впитывающая 
его губка. Миллимет-
ровые волны способ-
ны воспалять болевые 
рецепторы (кстати, на 

этом принципе основана 
система по разгону де-
монстраций, созданная 
Пентагоном). Милли-
метровые излучатели 
направляются на людей, 
и те ощущают невыно-
симое жжение кожи. И 
вот теперь телекомму-
никационная индустрия 
намерена наполнить 
этим излучением окру-
жающую нас среду.

Крысы, которых 9 ча-
сов в сутки подвергали 
радиочастотному облу-
чению, заболевали ред-
кой формой рака серд-
ца, у них повреждалась 
ДНК. В опытах на жи-
вотных установлено, что 
микроволновое воздей-
ствие, и особенно милли-
метровые волны, может 
повреждать глаза и им-
мунную систему, влиять 
на рост клеток.

Ученые предупреж-
дают, что 5G несет 
угрозу всему живому 
на Земле. Однако теле-
коммуникационная ин-
дустрия пренебрегает 
всеми предупреждени-
ями, ведь речь идет об 
огромных прибылях. 

7 июня в Турине 
собрались 130 тща-
тельно отобранных 
представителей 
мировой политиче-
ской и бизнес-эли-
ты, изображающих 
из себя некое тене-
вое мировое прави-
тельство. Легко до-
гадаться, что одной 
из главных тем на 
повестке заседания 
стал вопрос про-
тивостояния свое-
нравной России.

В Турин приехали ге-
неральный секретарь 
НАТО, министр ино-
странных дел Ватикана, 
премьер-министр и ко-
роль Нидерландов, пре-
мьер-министры Бельгии, 
Эстонии, вице-премьеры 
Испании и Турции, руко-
водители нефтяных ги-
гантов «Бритиш петроле-
ум», «Тоталь» и «Шелл», 
начальство из «Гугла», 
«Аэробуса», «Водафона», 
главы банков Англии и 
Нидерландов. Их внима-
нию были представлены 
доклады представителей 
спецслужб разных стран, 
а также бывшего гла-
вы британской разведки 
МИ-6, участвовавшего в 

провокации с отравлени-
ем Скрипалей, Джона Со-
уэрса. Сегодня в награду 
за заслуги по защите «ев-
ропейских ценностей» он 
получил доходное место в 
совете директоров «Бри-
тиш петролеум». В Турин 
прикатил даже 95-летний 
политический интриган 
Генри Киссинджер.

Однако, как бы гром-
ко ни звучали титулы 
участников конферен-
ции, эти люди всего 
лишь озвучивают мне-
ние тех, кто стоит за 
ними и определяет по-
вестку встреч.

Как отмечает «Дейли 
мейл», финансирование 
конференции проводи-
лось благотворительной 
Бильдербергской ассо-
циацией, находящейся на 
содержании банкиров из 
«Голдман Сакс».

Конференция представ-
ляет обширное трансат-
лантическое сообщество, 
пытающееся сохранить 
свой контроль над миро-
порядком. На ней не рас-
крывается никаких тайн, а 
лишь определяются уста-
новочные позиции, кото-
рым должны следовать 
СМИ и правительства. 
Известно, что сейчас глав-
ную угрозу для себя эти 
деятели видят в распро-

странении европейского 
популизма и росте влия-
ния евроскептиков, угро-
жающих Евросоюзу.

Бильдербергская груп-
па была создана в 1954 
году, ее формальным ос-
нователем стала королев-
ская семья. Истинными 
инициаторами ее возник-
новения являлись США, 
намеревавшиеся сбли-
зить лидеров Европы с 
Америкой и наладить по-
литическое, экономиче-
ское и военное сотрудни-
чество. Финансировалась 
первая конференция из 
фондов ЦРУ. США пред-
принимали энергичные 
усилия, чтобы сохранить 
свои позиции на конти-
ненте, завоеванные в ре-
зультате Второй мировой 
войны, и не допустить 

прихода к власти в Запад-
ной Европе коммунисти-
ческих сил. С тех пор мир 
сильно изменился, исчез 
СССР с его европейскими 
союзниками, но мало что 
изменилось в целях Биль-
дербергского клуба.

Конференции могли 
бы показаться безобид-
ными посиделками, если 
бы после них не следо-
вали драматичные со-
бытия, обостряющие 
международную обста-
новку. Сегодня одной из 
тем конференции, кроме 
противостояния России, 
являются отношения Са-
удовской Аравии с Ира-
ном. А это значит, что в 
ближайшее время стоит 
ожидать обострения об-
становки на Ближнем 
Востоке.

  Противостояние

Мечты бильдербергских заговорщиков

Материалы подготовил Николай Иванов

  Техногенная катастрофа

Лондону 
грозит крупное 
землетрясение
Изучив данные о сейсмической 
активности за последние годы, 
английские ученые пришли к 
выводу, что в ближайшем бу-
дущем Лондон может ожидать 
мощное землетрясение.

Исследователи обнаружили под го-
родом две линии тектонического раз-
лома, которые способны произвести 
землетрясение силой более пяти бал-
лов. Эти плиты смещаются на 1-2 мил-
лиметра в год. И одна из них пролегает 
как раз под центральным Лондоном, 
где безответственные застройщики 
упражняются в возведении вычурных 
небоскребов. В городе продолжается 
высотная лихорадка, закладываются 
новые многоэтажные монстры, кото-
рые уже существенно изменили клас-
сические городские виды, эти гиганты 
со всех сторон наступают на древнюю 
крепость Тауэр.

В ближайшие годы здесь запланиро-
вано воздвигнуть 511 башен в 20 этажей 
и выше. Критики этого строительства 
говорят об отсутствии какого-либо 
плана застройки, о нарушении архитек-
турной целостности города. Обозрева-
тель «Дейли мейл» Саймон Дженкинс 
пишет, что застройщикам ничего не 
стоит подкупить местный совет, чтобы 
получить новые разрешения. Говорят, 
что высотные здания обожает нынеш-
нее правительство, и особенно министр 
иностранных дел и бывший мэр Лон-
дона Борис Джонсон. Хотя дома в пре-
стижных лондонских кварталах по 
большей части стоят незаселенными 
- новые элитные апартаменты в не-
боскребах в основном приобретаются 
иностранцами, которые просто вкла-
дывают в них свои капиталы.

Эксперты по строительству убеж-
дают лондонцев, что 5 баллов всего 
лишь слегка встряхнут город. Однако 
ничего не говорится об одряхлевшей 
инфраструктуре Лондона, где и без 
подземных толчков каждый день про-
исходят аварии, а на исторических ли-
ниях метро постоянно что-то возгора-
ется и дымит.

Лондонские ученые, отслежива-
ющие подвижки в недрах Земли, го-
ворят, что прежде не подозревали о 
существовании под городом этого раз-
лома. По их оценке, главная проблема 
Лондона в том, что он совершенно не 
рассчитан на подобные ситуации, ин-
фраструктура города чрезвычайно 
перегружена и очень чувствительна к 
внешнему воздействию. Раньше счита-
лось, что Лондон сейсмически стаби-
лен и городу не угрожают подобные 
катаклизмы, поэтому все строитель-
ство, в том числе линий подземки и со-
временных небоскребов, происходило 
без учета такой опасности.

Сотовая связь 5G - оружие 
массового поражения?

  Издержки прогресса
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По поручению прези-
дента Госдума подготовила 
законопроекты «Об изме-
нении порядка исчисления 
налога на имущество фи-
зических лиц и налоговых 
льготах» и «О внесении из-
менений в статью 52 части 
первой и часть вторую На-
логового кодекса Россий-
ской Федерации».

Льготы для владельцев 
участков

В послании Федерально-
му собранию 1 марта 2018 
года Владимир Путин за-
явил о необходимости за-
щиты прав граждан при 
повальном завышении ка-
дастровой стоимости. Но-
вые законы действительно 
вводят ряд ограничений на 
повышение налогов на не-
движимость и даже пред-
писывают механизмы для 
снижения налогов в ряде 
случаев.

Речь идет, в частности, о 
льготных категориях граж-
дан. Так, льготами теперь 
смогут воспользоваться в 
том числе дети-инвалиды 
и пенсионеры: им обещают 
пересчитать налоги начи-
ная с 2015 года.

«Инициатива заклю-
чается в том, чтобы тем 
льготным категориям 
граждан, которые имеют 
льготы по налогу на иму-
щество, дать такую льготу 
и по налогу на землю, - рас-
сказывает первый замести-
тель председателя Комите-
та Госдумы по бюджету и 
налогам Сергей Катасонов. 
- У нас есть четырнадцать 
категорий граждан, кото-
рым положены льготы по 
налогам на один гараж, 
один дом и одну квартиру, 
но на земельный участок 
эта льгота ранее не распро-
странялась».

Новый закон поможет 
российским пенсионерам 
заметно сэкономить. По 
словам заместителя ми-
нистра имущественных 
отношений Московской 
области Юрия Лаврякова, 
средний налог на квартиру 
в Подмосковье составляет 
около 2 тыс. руб. в год, в то 
время как налог на дачный 
участок варьируется от 7 
тыс. до 15 тыс. руб. в год.

Сегодня в том же Под-
московье льготы на налог 
на землю предоставляют-

ся лишь тем пенсионерам, 
у кого доход ниже 13 тыс. 
руб. в месяц, при этом льго-
та касается не более шести 
соток. За остальные сотки 
приходится платить.

Обещают вернуть нало-
ги и некоторым собствен-
никам гаражей, правда, им 
возврат налогов предусмо-
трен за период начиная с 
2017 года.

Речь идет о собственни-
ках гаражей и машино-мест, 
расположенных в офисных 
зданиях и нежилых зданиях 
бытового назначения (сей-
час налоговые льготы к 
ним не применяются, в от-
личие от таких же объек-
тов, расположенных в жи-
лых домах). Новый закон 
распространяет налоговые 

преимущества на собствен-
ников любых гаражей и 
машино-мест.

Налог 
на недвижимость 
уменьшится

Впрочем, изменения кос-
нутся не только льготных 
категорий, но и почти всех 
россиян. Согласно стати-
стике, в РФ 86% граждан 
являются собственниками 
недвижимости. По этому 
показателю россияне яв-
ляются мировыми рекорд-
сменами - такого количе-
ства собственников жилья 
и земли нет даже в США.

Налог на недвижимость 
по новому закону станет 

ниже на 40%, чем тот на-
лог, который пришлось бы 
платить по старому закону.

Дело в том, что по ныне 
действующему законода-
тельству при исчислении 
налога действует повыша-

ющий коэффициент, вели-
чина которого в течение 
первых пяти лет примене-
ния кадастровой стоимости 
увеличивается ежегодно 
на 20%. В совокупности с 
высокой кадастровой сто-
имостью это привело к 
сильному увеличению раз-
мера налога на имущество 
граждан.

Новый закон ограничи-
вает рост третьим годом - 
после того как коэффици-
ент дойдет до 60%. Кроме 
того, закон предписывает 
повышать налог на недви-
жимость ежегодно не бо-
лее чем на 10%.

Также после послания 
президента многие губер-
наторы пообещали пере-
смотреть кадастровую 

стоимость объектов. Так, в 
Московской области обе-
щают снизить кадастровую 
стоимость недвижимости 
на 20-30%, сообщил Юрий 
Лавряков. Это связано с 

финансовым кризисом - за 
несколько лет с момента 
определения кадастровой 
стоимости недвижимость 
успела подешеветь.

Одна беда: по оценкам 
аналитиков, цена на недви-
жимость «просела» с 2014 
года в среднем по России на 
40%, тогда как снижение 
кадастровой цены во мно-
гих регионах будет гораз-
до скромнее. Кроме того, в 
Подмосковье оно коснется 
лишь отдаленных уголков, 
«обрадовал» Юрий Лавря-
ков. Что же касается недви-
жимости вблизи МКАД, то 
ее кадастровую стоимость 
переоценивать не собира-
ются.

Регионы уже жалуются 
на то, что из-за изменений 
в законодательстве они 
потеряют почти половину 
налогов на недвижимость. 
Больше всего оскудеют 
бюджеты Московской об-
ласти и Краснодарского 
края, а они занимают пер-
вое и второе места по коли-
честву объектов недвижи-
мости. Так, в Подмосковье 
таких объектов (не считая 
неучтенных незарегистри-
рованных дач) насчитыва-
ется 12 млн, что составляет 
10% от всей недвижимости 
в стране.

Аделаида Сигида

Пенсионерам 
возвратят 
налоги

Со следующего года россиян ждут изменения в расчете налога 
на недвижимость и землю. Часть изменений в законе будет действовать 
задним числом, а некоторым категориям граждан вернут налоги 
за период с 2015 года.

Советы собственникам 
недвижимости

Алексей КАМИНСКИЙ, 
Вице-президент 
ассоциации «Объединение 
саморегулируемых 
организаций оценщиков» 

- Что нужно знать соб-
ственникам? В этом году 
35 субъектов проводят 
кадастровую оценку. Про-
ект отчета, в котором бу-
дет указана кадастровая 
оценка вашей дачи, квар-
тиры и так далее, будет 
выложен в федеральном 
фонде данных в конце 
сентября.

Если граждане не удо-
сужатся посмотреть, ка-
кую кадастровую стои-
мость им насчитали, и не 
предъявят вовремя пре-
тензии, то эта стоимость 
будет зафиксирована и 
вам по этой стоимости 
придется платить налоги 
либо же идти в суд.

Одна беда, это тяжелый 
документ, он весит десят-
ки гигабайт, и, чтобы его 
посмотреть, надо обла-
дать специальными зна-
ниями.

Мы ждем, что каждый 
муниципалитет выложит 
эти данные. Тогда гражда-
не смогут посмотреть ста-
рую и новую кадастровую 
стоимость и направить 
свои претензии. Что для 
этого нужно? В первую 
очередь сравнить када-
стровую оценку с реаль-
ной рыночной стоимостью 
объекта. Если они не со-
впадают - смело пишите 
претензию.

Также основанием для 
претензии могут служить 
неучтенные факторы: не-
благоприятная экология, 
близость к промышленно-
му предприятию - одним 
словом, все то, что мо-
жет снизить цену вашего 
жилья. Эта информация 
должна быть зафиксиро-
вана в федеральном фон-
де данных.

Кроме того, должен 
быть учтен износ дома. 
Сегодня при кадастровой 
оценке 76% объектов не 
учитывают год постройки 
и не заносят его в офици-
альные данные. Это тоже 
нарушение, в отношении 
которого вы можете напи-
сать претензию.

Проводится ли в вашем 
субъекте в этом году када-
стровая оценка, можно уз-
нать на сайте Росреестра.

налога действует повыша-

финансовым кризисом - за

Какие еще нововведения 

предусматривает новый закон?

1. Законопроектом исключается перерасчет 

сумм земельного налога и налога на имуще-

ство физических лиц в сторону повышения 

задним числом (сейчас такое повышение 

возможно задним числом за три года). 

2. При оспаривании кадастровой стоимости 

новая установленная кадастровая стоимость 

будет применяться с даты начала действия 

оспоренной кадастровой оценки, а не с года 

подачи заявления об оспаривании.
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Лозунг – «Пролетарии всех 
стран, объединяйтесь» из-
вестен всем, он был повсю-
ду. В Советском Союзе зна-
менитый слоган был даже 
на почтовых марках. Заве-
ты Ильича исполняли все 
граждане многонациональ-
ной страны. Сейчас, види-
мо по старой памяти, мы 
говорим друг другу: «Да-
вайте скооперируемся и 
сделаем что-нибудь», толь-
ко просто так взять и скоо-
перироваться нельзя! У со-
временного Кооператива 
должна быть организаци-
онно-правовая форма, ре-
гулируемая государством 
на законодательном уров-
не. В настоящее время су-
ществуют производствен-
ные и потребительские 
кооперативы. В производ-
ственных кооперативах 
(артелях) прибыль распре-
деляется по трудовому уча-
стию, в потребительских 
- в виде кооперативных вы-
плат. Мы на пороге долго-
жданного самоуправления, 
о котором мечтали не одно 
десятилетие!

Кредитный Потребитель-
ский Кооператив «Инвест-
Проект» - Территория Ко-
операции предлагает вам 
размещение ваших сбере-
жений под 13,05% годовых.

Центральный Банк России 
регулирует величину про-
центной ставки КПК, она 
не может превышать 1,8 
(одну целую и восемь деся-
тых) ставки Центрального 
Банка РФ. На сегодняшний 
день единственной, макси-
мально безрисковой аль-
тернативой банковским 
вкладам является разме-
щение личных сбережений 
в КПК. Для подписания 
договора на размещение 
денежных средств необхо-
димо всего лишь два доку-
мента: паспорт РФ и ИНН.

Хотите доход? Нужна 
информация? Звоните в  
Территорию К ооперации !

Кредитный Потребитель-
ский Кооператив - это до-
бровольное объединение 
граждан, созданное для 
оказания услуг финансовой 
взаимопомощи друг другу! 
Если выражаться не фигу-
рально, то цель Коопера-

тива - привлекать личные 
сбережения физических и 
юридических лиц, будущих 
пайщиков, с целью выда-
чи заемных средств другим 
членам Кооператива. Про-
цент невозвратов равен 
нулю, так как займы вы-
даются с применением ско-
ринговой модели по оценке 
платежеспособности заем-
щиков и,  преимуществен-
но, владельцам действую-
щего бизнеса.

Спорт для жизни или жизнь 
с оглядкой на спорт? Ко-
мандообразование, или 
банальный тимбилдинг? 
Спорт, или спортивный ин-
терес? Для тех, кто ведет 
активный образ жизни, та-
кие метафоры очевидны, 
потому что в результате 
банального спортивного 
интереса рождаются новые 
цели и появляются новые 
горизонты для их достиже-
ния. В прошлом году прави-
тельство утвердило проект 
о здоровом образе жизни 
для россиян, главной целью 
которого является повыше-
ние численности граждан, 
ответственно относящихся 
к своему здоровью. Как го-
ворится: «В здоровом теле 
- здоровый дух!». Фраза вре-
мен Римской империи, по-
вествующая о стремлении 
к здравому уму и здоровому 
телу. Ведь любой спорт, в 

первую очередь, дисципли-
нирует, повышает само-
оценку и требует мгновен-
ных решений.

- Кооператив обязан со-
стоять в государственном 
реестре Центрального 
Банка РФ.
- Обязан соблюдать Базо-
вые стандарты, рекомен-
дации и нормативы ЦБ РФ.

- Обязан состоять в одной 
из действующих СРО (Са-
морегулируемая органи-
зация) и иметь свой реги-
страционный номер (СРО 
«Союзмикрофинанс» - 
№657).
- Кооператив не имеет пра-
ва превышать процентную 
ставку ЦБ РФ, умножен-
ную на 1,8, т. е. 13,05% го-
довых. 
- Кооператив обязан дей-
ствовать в строгом соот-
ветствии с ФЗ №190 «О 
кредитной кооперации».
- Кооператив обязан иметь 
неприкосновенный ре-
зервный фонд в банке с 
уровнем надежности не 
менее чем АА+.

При заключении дого-
вора возможно оформ-
ление индивидуального 
полиса страхования. Гене-
ральный партнер - ООО 
«Центральное Страхо-
вое Общество». Лицензия 
на осуществление стра-
хования СИ №3517 от 
19.08.2015 г. Пайщики Кре-
дитного Потребительско-
го Кооператива обладают 
полной информацией о 
ходе работы и финансо-
вых показателях. Подпи-
сывая договор на разме-
щение сбережений с КПК, 
вам не имеют права подсу-
нуть договор с ООО, и это 
самый важный аргумент в 
пользу Кооператива!

* Если вы планируете раз-
мещать 1 млн рублей, то вы 
сможете получить единов-
ременно 12% от суммы до-
говора. Срок действия акции 
до 30.06. 2018. Минимальная 
сумма размещения в КПК 
«Инвест-Проект» состав-
ляет 25 000 р., максималь-
ная - 3 млн. р. Срок разме-
щения - от 3 до 36 месяцев. 
Как правило, многие наши 
пайщики размещают де-
нежные средства сначала на 
три месяца, ну а потом, про-
лонгируют договор на бо-
лее длительный срок.  Как 
говорится: «Сначала нужно 
познакомиться!». Если у вас 
еще  остались вопросы и 
вы планируете приехать к 
нам в офис, то звоните нам 
по телефону: +7(499) 346 77 
65 и мы организуем для вас 
такси от дома до офиса и об-
ратно за счет Кооператива 
(подробности по телефону).
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Молодежь не хочет кор-
мить стариков - к такому вы-
воду пришли исследователи 
из Центробанка. Поведенче-
ская модель поколения Y мо-
жет подорвать основы пенси-
онной системы РФ, так как 
оно не готово к механизму 
«межпоколенческого транс-
фера», говорится в проекте 
доклада ЦБ «Основные на-
правления финансового рын-
ка на период 2019-2021 годов».

Согласно докладу, нынеш-
ние молодые люди - индиви-
дуалы, эгоисты и не готовы 
к участию в «совместных 
схемах». Кроме того что 
молодежь не хочет делать 
отчислений на пенсию для 
нынешних стариков, к своей 
собственной старости ны-
нешние 20-30-летние тоже 
относятся спустя рукава. Если 
верить докладу, молодежь 
не желает горбатиться ради 
покупки квартиры и делать 
иные вложения и накопления. 

Вместо этого новое поколе-
ние тратит деньги на путеше-
ствия, развлечения, гаджеты, 
еду и одежду, то есть на сию-
минутные развлечения.

Более того, молодежь не 
ставит своей целью зарабо-
тать лишнюю копейку - го-
раздо важнее для нее работа 
в удовольствие, самореализа-
ция, а то и просто возможность 
иметь больше свободного вре-
мени. С таким поколением 
каши не сваришь, а хорошую 
пенсионную систему не по-
строишь, делают вывод ана-
литики Центробанка.

Заслуженный учитель Рос-
сии, кандидат психологиче-
ских наук Александр Снегу-
ров согласен: действительно, 
новому поколению присущ 
индивидуализм: «А какой 
смысл молодым работать на 
пенсию, если они видят, что 
пенсионный возраст повыша-
ют до 65 лет, а у многих бабуш-
ки и дедушки до этого возрас-

та просто не дожили? То есть 
отчисляй 45 лет на пенсию, 
до которой дожить шансов 
мало?»

Поэтому нет ничего удиви-
тельного в том, что молодые 

люди не желают делать отчис-
ления в Пенсионный фонд и 
никто уже не боится получать 
зарплату в конверте, волнуясь: 
«А как же пенсия?»

Помимо пенсионных отчис-
лений есть еще два популяр-
ных варианта обеспечить себе 
старость, регулярно озвучива-
емых нашими чиновниками. 
Они предлагают рожать боль-
ше детей, чтобы те кормили 
на старости лет, и запасаться 

недвижимостью: после 60 лет 
вторую квартиру, например, 
можно сдать.

«В наших российских реа-
лиях оба варианта достаточно 
абсурдные, - говорит социолог 
Роман Заваришин. - Моло-
дежь не готова давать по 10-20 
тысяч ежемесячно «в качестве 
пенсии» своим родителям, да у 
многих и нет такой возмож-
ности. Дети содержали роди-
телей в прежние века, когда 
старикам достаточно было 
дать тарелку супа. Сегодня 
на такое содержание пенсио-
неры и сами не согласны - им 
хочется иметь собственные 
деньги, возможность покупать 
лекарства, путешествовать. 
И даже если это путешествие 
всего лишь на дачу, то и дача 
тоже требует материальных 
вложений».

К тому же, как сложилось в 
последние десятилетия, у нас в 

стране не молодежь содержит 
стариков, а чаще, наоборот, 
старики помогают детям и 
внукам. Переломить эту пси-
хологию вряд ли удастся.

«Что же касается приоб-
ретения недвижимости «на 
старость», то тут тоже все 
непросто, - продолжает За-
варишин. - У нас в стране нет 
традиции снимать жилье, как 
в США или Европе, где всю 
жизнь жить в съемном жилье 

считается нормой. В РФ се-
мья скорее останется жить у 
себя в регионе на нищенскую 
зарплату, чем поедет снимать 
жилье в Москву или другой 
большой город. Если кто и по-
едет, то «муж на заработки». 
Но бригады работяг обычно 
живут в общежитиях. Поэто-
му малейший кризис, и вла-
дельцы жилья остаются без 
квартирантов, с огромными 
счетами за ЖКХ плюс налоги 
на недвижимость».

Что остается делать моло-
дежи в такой ситуации? То, 
что она и делает: проживать 
жизнь здесь и сейчас, жить на 
полную катушку, в свое удо-
вольствие, не думая о том, ка-
кая будет пенсия и будет ли 
вообще.

«Что касается эгоизма, то 
у детей в 8-10 лет очень силь-
ное альтруистическое нача-
ло, - добавляет Снегуров. - Но 
наша власть сама формирует 
в людях эгоистичные установ-
ки, а потом удивляется: откуда 
они взялись? Плюс тяжелая 
экономическая ситуация. По-
этому проходит лет пять, и 
эти альтруистические ростки 
в детях успевают зачахнуть. 
Происходит формирование 
прагматичных представлений. 
Один из моих учеников об-
учался в ординатуре, хирург. 
Казалось бы, такая специаль-
ность! А он стоит на бирже 
труда. И там его обрадова-
ли - нашлась работа! Какая? 
Санитара! Поэтому, конечно, 
нынешний молодой человек 
будет суперпрагматичен, ему 
не до альтруизма, он придав-
лен жизнью».

Аделаида Сигида

Поселок Старая Суртайка 
Алтайского края за счита-
ные минуты стал знамени-
тым на всю страну. Еще бы! 
Его жители пробились на 
Прямую линию к главе госу-
дарства и задали ему вопрос, 
на который он отвечал долго 
и с увлечением. Речь шла о 
сельской школе - единствен-
ной на три села. Здесь учи-
лись 47 учеников, а в первом 
классе числилась всего одна 
девочка.

Со следующего года шко-
лу решили закрыть. Местные 
власти пришли к выводу, что 
ремонтировать здание бес-
смысленно, а платить педаго-
гам нерентабельно.

Бабушка двух малышей 
Алена Регерт рассказала 
президенту о том, что месяц 
назад был сход села, на кото-
ром все дружно выступили 
против закрытия. «У меня 2 
внука, старший пойдет на сле-
дующий год в первый класс. 
Куда он пойдет, если школа 
перестанет существовать? 
Нам придется все продать и 
уехать отсюда. А мы этого не 
хотим. Если школу закроют, 
село погибнет», - делилась на-
болевшим женщина.

Президент проблему при-
знал. «Сейчас мои собеседни-
ки сказали ключевую вещь: 
школа закрывается - село 
умирает. Мы должны добить-
ся, чтобы люди не покидали 

регионы, особенно Сибирь, 
Дальний Восток. Чтобы село 
имело перспективы разви-
тия», - отметил глава государ-
ства и рассказал о том, что 
правительством созданы це-
лые программы 
по развитию сель-
ского среднего 
образования.

Для Старой 
Суртайки, по-
хоже, все закон-
чится хорошо. Президент 
попросил исполняющего 
обязанности губернатора 
края Виктора Томенко по-
мочь сельчанам. А вот за сот-
ни других школ заступиться 
некому. Статистика говорит, 
что в 1930-е годы в стра-
не было открыто 25 тысяч 
школ в деревнях и селах. 24 

тысячи из них уже закрыты. 
Больше всего образователь-
ных учреждений ликвидиро-
вали в 2006 году, когда была 
внедрена система подуше-
вого финансирования, при 

которой маленькая школа 
выжить просто не смогла бы.

«Сегодня для того, чтобы 
закрыть сельскую школу, тре-
буется специальная комиссия, 
но процедура экспертизы не 
имеет жесткого регламента и 
не везде проводится действи-
тельно объективно», - сказал 
председатель общественного 

совета Рособрнадзора Игорь 
Реморенко. А чаще делается 
так: маленькая деревенская 
школа официально становит-
ся филиалом более крупного 
учебного заведения. После 

этого она по-
просту за-
крывается - в 
о т н о ш е н и и 
филиалов это 
сделать куда 
проще.

К чему все это приведет? 
Эксперты говорят, что есть 
два пути. В первом случае 
из сел окончательно исчез-
нет молодежь, и все меры по 
возрождению глубинки ока-
жутся тщетными. Во втором 
- повторится кризис с дет-
скими садами. В 90-х, когда 
обзаводиться наследниками 

россияне не спешили, сады 
массово закрывались, поме-
щения скупались ушлыми 
предпринимателями, сдава-
лись в долгосрочную аренду. 
Зато в благополучных 2000-х 
количество детворы увеличи-
лось в разы, и дефицит мест 
в дошкольных учреждениях 
стал особенно острым. Не 
исключено, что то же самое 
произойдет и на селе. После 
того как правительство нача-
ло выплачивать материнский 
капитал и в глубинке женщи-
ны стали чаще рожать, за-
крытые сегодня школы в ско-
ром времени могут оказаться 
опять востребованными. Вот 
только восстанавливать их 
будет очень затратно.

Наталья Пуртова

ЦБ нашел виноватых 
в плохой жизни

пенсионеров
Центробанк назвал поколение Y (родившиеся в 1980-2000-х 

годах) угрозой для пенсионной системы. Так ли это и почему 
молодежь больше не хочет «копить на пенсию»?

Нынешним летом планировалось закрыть сотни сельских школ. 
Эта проблема была поднята на прошедшей Прямой линии 

с президентом Владимиром Путиным. Уничтожение учебных 
заведений сведет к нулю все усилия правительства по 

возрождению села.

Закрывают школу -
умирает село

В недавнем докладе Департамента по экономическим и 
социальным вопросам ООН сказано, что количество рос-
сиян к 2050 году может сократиться до 132,7 млн чело-
век. При этом число жителей села будет сокращаться и 
снизится до 22,1 млн с нынешних 36,8 млн человек.

Правительство России выбрало концепцию пенсионной ре-
формы, согласно которой пенсионный возраст для мужчин 
повысят до 65 лет, для женщин - до 63 лет. Обсуждался и 
другой, более щадящий вариант - повысить возраст выхода 
на пенсию до 65 и 60 лет соответственно. Концепцию ре-
формы должны утвердить 14 июня.КС
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Отправляясь в поездки по 
стране, не забудьте взять с 
собой полис ОМС. Он дает 

право на бесплатное ока-
зание медпомощи на всей 

территории России. На 
какую помощь можно рас-

считывать по полису ОМС? 
И куда обращаться, если 
оказали некачественную 

медицинскую помощь?

Большинство россиян не 
оформляет дополнитель-
ных страховок при поезд-
ках по России, полагаясь на 
полис ОМС. Всероссийский 
союз страховщиков пред-
ставил топ-10 заболеваний, с 
которыми чаще всего обра-
щаются за медпомощью по 
полису ОМС отдыхающие в 
РФ, а также топ-10 жалоб на 
некачественное медобслу-
живание во время отдыха.

Согласно исследованию, 
чаще всего россияне на от-
дыхе простужаются. На 
втором месте - травмы, в 
том числе вывихи и перело-
мы. На третьем - воспале-
ния глаз и ушей.

Пищевые отравления и 
диарея заняли лишь четвер-
тую строчку. На пятой - сол-
нечные ожоги. На шестой 
- зубная боль, на седьмой - 
аллергия, на восьмой - укусы 

насекомых, в том числе кле-
щей, на девятой - сердечные 
заболевания, на деся-
той - ДТП.

Что же касает-
ся жалоб на мед-
обслуживание, то 
зачастую отдыха-
ющих просто от-
казываются лечить, 
ссылаясь на то, что 
у них полис ОМС 
из другого региона. 
Нередко в медучреж-
дениях требуют пере-
регистрировать полис 
на местную страховую 
компанию либо застав-
ляют заплатить за лечение.

Больше всего отказов в 
лечении в сфере стоматоло-
гии. Также приготовьтесь к 
тому, что вас откажутся на-
править с острой болью к 
любому узкому специалисту.

Что делать в такой си-
туации? Согласно закону, 
«полис обязательного ме-
дицинского страхования 
(ОМС) действует на всей 
территории РФ и гаранти-
рует оказание бесплатной 
медицинской помощи по 
базовой программе ОМС». 
Нужно лишь не забыть 
взять с собой в поездку ори-
гинал полиса.

Если вам отказывают в 
лечении, обращайтесь в ад-
министрацию медицинского 

учреждения или к пред-
ставителю страховой 
компании, выдавшей 
вам полис ОМС. Теле-
фон этого представи-
теля тоже лучше най-
ти заранее и взять его 
с собой в отпуск.

«У нас действительно не 
хотят принимать полисы из 
других регионов, - коммен-
тирует глава агентства «Рос-
сийское право» Алексей 
Самохвалов. - Медучрежде-
ниям потом приходится за-
полнять много документов, 
чтобы им оплатила оказан-
ные услуги страховая ком-
пания из другого региона».

Поэтому самое простое - 
купить полис дополнитель-
ного медицинского страхо-
вания. Его цена составляет 
в среднем 500 руб. на две 
недели.

«Если вам отказали в по-
мощи по ОМС, то вы, ко-
нечно, можете подать в суд, 
- продолжает Самохвалов. 
- Но имейте в виду, что это 
все стоит времени и денег, 
причем немаленьких. Ско-
рее всего, вам придется про-
водить экспертизы, а они 
делаются за счет того, кто 
подает заявление, и не факт, 
что суд вы выиграете и вам 
все оплатят. Так что судить-
ся имеет смысл, если на 
кону сотни тысяч рублей».

Иски чаще всего связаны 
с услугами в области пласти-
ческой хирургии и стомато-
логии, а вот отдыхающие 
предпочитают в суд не пода-
вать: судиться - еще больше 
здоровья потратить.

Аделаида Сигида
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НЕ ЗАБУДЬ ВЗЯТЬ В ОТПУСК ПОЛИС ОМС

Топ-10 нарушений прав 
пациентов в поездках по стране

1
Отказ в оказании неотложной медицинской помощи в связи 
с тем, что гражданин, находясь в другом регионе, забыл по-
лис ОМС дома.

2 Требование перерегистрации полиса на территории вре-
менного пребывания.

3 Требование оплаты оказанных услуг, входящих в систему 
ОМС, при предъявлении полиса из другого региона.

4 Отказ в оказании медицинской помощи на дому при предъ-
явлении полиса из другого региона.

5 Отказ в повторном приеме при предъявлении полиса из дру-
гого региона.

6 Отказ в открытии больничного листа при предъявлении по-
лиса из другого региона.

7
Отказ в оказании или требование оплаты медицинской по-
мощи при острой зубной боли при предъявлении полиса из 
другого региона.

8 Перевод из медицинской организации в медицинскую орга-
низацию по месту жительства.

9
Отказ в предоставлении медицинской помощи детям при от-
сутствии доверенности у сопровождающего лица на право 
дачи согласия на лечение ребенка.

10 Перерегистрация на страховую компанию данного региона 
без согласия застрахованного.
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Недавно эксперты рынка 
кофе сравнили стои-

мость чашки американо в 
кофейнях разных горо-

дов мира. Удивительно, 
но в топ-10 самых до-

рогих чашек кофе вошла 
Москва, опередив благо-

получные Женеву, Рим, 
Нью-Йорк.

Специалисты утвержда-
ют, что цена самих кофей-
ных зерен в стоимости чаш-
ки кофе составляет около 
пятой части. Повышают ее 
стоимость аренда, зарплата 
сотрудников и прочие рас-
ходы. Поэтому цена чашки 
кофе вполне адекватно от-
ражает общий уровень цен в 
конкретном городе.

Давно стала расхожей 
фраза «Да это по цене одной 
чашки кофе!», когда хотят 
подчеркнуть дешевизну това-
ра. Но вот московские цены 

на чашку этого бодрящего 
напитка выглядят ну совсем 
недешевыми! Средняя цена 
выразилась в цифре $4,31. 
Наша столица при относи-
тельно невысоких доходах 
среднестатистического жите-
ля, увы, входит в топ-10 самых 
дорогих в мире чашек кофе.

А дороже всего америка-
но обойдется покупателю 
в столице государства Ка-

тар. Там, в 
Дохе, вы 
отдадите за 
чашку $6,40, 
но в этой сол-
нечной нефте-
носной стране очень 
высок и средний уровень 
жизни людей. 

В датском Копенгаге-
не, занявшем второе место, 
посетитель кафе заплатит 

$6,24. И это неуди-
вительно: для датчан 

такая сумма является 
мелочью, поскольку 

эта Скандинавская стра-
на входит в первую пятер-

ку стран мира по уровню 
жизни А в швейцарской Же-
неве за чашку кофе придется 
выложить $4,21. Кстати, тот 
факт, что в богатой Женеве 
средняя стоимость амери-

кано ниже, чем в Москве, о 
многом говорит. Например, 
о жадности московских вла-
дельцев кофеен либо о тяже-
лых условиях ведения бизне-
са в России, когда накладные 
и коррупционные расходы 
резко и неоправданно повы-
шают стоимость продуктов 
и услуг.

Ну а самый дешевый кофе 
на планете - $0,62 за чашку 
американо - в нигерийском 
Лагосе. В итальянской столи-
це средняя цена американо 
тоже меньше одного доллара 
- $0,99. Видимо, большой ту-
ристический поток на берегах 
Тибра позволяет хозяевам ба-
ров соблюдать финансовый 
интерес и без задирания цен. 
Что интересно, в странах-экс-
портерах кофе напиток стоит 
дороже. К примеру, в бразиль-
ском Сан-Паулу чашка кофе 
обойдется в $1,50.

Понятно, что при выборе 
места отпускного отдыха цена 
на кофе вряд ли сыграет суще-
ственную роль. Однако этот 
«пустячок» оказывается до-
вольно важным при подсчете 
общего бюджета на поездку.

Антон Любимов

Каких только ужасов не ус-
лышишь о молоке! Его де-

лают из порошка, добавля-
ют в него пальмовый жир, 

в нем высокое содержание  
антибиотиков, которыми 

лечили коров... Но, как по-
казало недавнее исследо-
вание известных торговых 

марок молока, все не так 
страшно. «Мир новостей» 

узнал, каким производите-
лям популярного напитка 

можно доверять.

Роскачество совместно с 
Россельхознадзором и Рос-
потребнадзором исследова-
ло 16 торговых марок самого 
популярного в рознице вида 
молока - пастеризованного 
с жирностью 3,2% и выше. 
Один из выводов, к которо-
му пришли эксперты и ко-
торый наверняка придется 
по душе рачительному и тре-
бовательному покупателю, 
- качество молока не всегда 
зависит от цены: недорогой 
напиток может дать сто оч-
ков вперед более дорогому.

Молочные плохиши
Многие современные за-

воды установили мощные 
лабораторные системы кон-
троля, определяющие все ин-
гредиенты в молоке быстро и 
надежно. Если что-то пойдет 
не так, можно обнаружить 
источник проблемы и быстро 
устранить его. Но есть и не-
добросовестные производи-
тели, которые либо экономят 
на повседневном контроле, 
либо просто наплевательски 
относятся к качеству, пони-
мая, что покупатель все рав-
но не сможет определить на 
вкус, есть ли в молоке вред-
ные компоненты.

Среди исследован-
ных образцов нашлись 
очевидные нарушители. 
Но, что радует, их едини-
цы. Плохишами призна-
ны молоко «Народное» 
(г. Рыбное, Рязанская обл.), 
«Лакомо. Наша семья» 
(частная торговая марка 
сети «Ашан», изготовитель 
ООО ПК «Молос») и «36 
копеек» (Останкинский 
молочный комбинат, г. Мо-
сква). Что же с ними не так? 
В составе молока «Народ-
ное» нашлись растительные 
жиры, сухое молоко, факти-
ческая жирность не соответ-
ствовала заявленной, а со-
держание белка и массовая 
доля сухого обезжиренного 
молочного остатка были 
ниже установленных норм. 
В молоке «Лакомо» также 
присутствовали рас-
тительные жиры, 
и жирность про-
дукта не соот-
ветствовала 
указанной в 
маркировке. 
Раститель-
ные жиры и 
сухое молоко 
на фоне низ-
кой жирности 
зафиксированы в 
молоке «36 копеек».

- Сухое молоко офици-
ально разрешено исполь-
зовать при производстве 
йогурта, не запрещено при 
производстве мороженого 
и ряда кисломолочных про-
дуктов, но для питьевого 
молока категорически за-

прещено его применение, 
- говорит заведующая лабо-
раторией технохимического 
контроля ФГБНУ «ВНИ-
МИ» Елена Юрова. - В про-
тивном случае продукт дол-
жен называться «молочный 
напиток» или «восстанов-
ленное молоко».

В ходе своего исследова-
ния Роскачество обнаружило 
сухое молоко в молоке уже 
упомянутых торговых марок 
«36 копеек» и «Народное», а 
также в молоке «Торжокский 
молочный комбинат «Твер-
ца», «Бежин луг», «Красная 
цена». Товары, в которых об-
наружено сухое молоко, не 
могут претендовать на рос-
сийский Знак качества.

Антибиотики 
подпортили картину

Стандарт Россий-
ской системы каче-

ства для 
молока 
у ж е -

с т о ч и л 
требования ТР 
ТС 033/2013 к со-
держанию анти-

биотиков. По ним 
в молоке не допу-

скается наличия ан-
тибиотиков даже в сле-

довых количествах, а если 
таковые обнаружат в напит-
ке, шансы попасть в число 
самых качественных у таких 
образцов сводятся к нулю.

Среди протестированных 
16 торговых марок молока в 
14 были обнаружены следы 

антибиотиков тетрацикли-
новой группы или стрепто-
мицина. Но если в 14 образцах 
количество лекарственных 
средств укладывалось в уста-
новленные нормы, то в един-
ственном продукте (молоко 
«Лакомо») количество анти-
биотиков тетрациклиновой 
группы превысило нормы 
техрегламента Таможенного 
союза. Зато в другом образце 
(молоко Parmalat, 63 руб/л) 
не выявлено и следочка ан-
тибиотиков. За это, а также 
за достаточное количество 
белков и жиров, за отсут-
ствие растительных жиров и 
сухого молока и, конечно, за 
высокие органолептические 
свойства молоко Parmalat из 
Белгорода, набравшее мак-
симальное количество бал-
лов - 5,475, сможет получить 
российский Знак качества.

Также высокие баллы 
среди марок пастеризован-
ного молока, реализуемого 
в Центральном федераль-
ном округе, получили «Эко-
милк» (63 руб/л, Москов-
ская обл.) - 5,1875 балла; 
«Вкуснотеево» (77 руб/л, г. 
Воронеж), «Молоко нашей 

дойки» (67 руб/л, Москов-
ская обл.) и Globus (71 
руб/л, г. Тверь) - по 5,1625 
балла.

Цена и качество 
не едины

Молоко «Веселый молоч-
ник» (71 руб/л, АО «ВБД»), 
«Домик в деревне» (78 руб/л, 
АО «ВБД»), «Простокваши-
но» (76 руб/л, СООО «Да-
нон Пружаны», Беларусь), 
«Красная цена» (33 руб/л, 
ООО «Кривское», Калуж-
ская обл.), «Слобода» (63 
руб/л, ОАО «ЭФКО»), «Бе-
жин луг» (64 руб/л, Тульская 
обл.), «Торжокский молоч-
ный комбинат «Тверца» (36 
руб/л, Тверская обл.) - серед-
нячки по качеству, серьезных 
нарушений за ними замечено 
не было. Как говорится, пить 
такое молоко можно без 
опаски за здоровье.

Выбирая полезный напи-
ток, обратите внимание на 
цену и качество. К примеру, 
в самом дешевом молоке 
«Красная цена» (33 руб/л) 
и «Торжокский молочный 
комбинат «Тверца» (36 
руб/л) эксперты обнаружи-
ли сухое молоко, и эти два 
продукта набрали 3,7 и 2,4 
балла соответственно. При 
этом следующее за ними по 
стоимости молоко «Каж-
дый день» (41 руб/л) вошло 
в число товаров, набравших 
5,0625 балла. Как говорится, 
почувствуйте разницу!

А вот молоко «Народ-
ное» (47 руб/л), «Лакомо» 
(53,9 руб/л) и «36 копеек» (62 
руб/л), к которым у Роскаче-
ства было больше всего пре-
тензий, находятся при этом в 
средней ценовой категории. 
Это означает, что фальсифи-
кат может стоить так же, как 
и настоящее питьевое молоко. 

Елена Хакимова

МОЛОКО: ЧТО СКРЫТО 
ЗА ЭТИКЕТКОЙ

ПОЧЕМУ В МОСКВЕ ТАК ДОРОГ КОФЕ?

Качество 
молока не 

всегда зависит 
от цены: недоро-

гой напиток может 
дать сто очков 
вперед более 

дорогому.

FO
TO

LI
A

FOTOLIA

FOTOLIA

0, 
ол-
ефте-

в
т

ме
эта 

на вхо

Доха $6,40
Копенгаген $6,24 

Дубай $5,70 

Цюрих $4,98 

Манама $4,79
Шанхай $4,60 

Пекин $4,42 

Вена $4,35 

Москва $4,31 

Женева $4,21 

Джакарта $4,10
Нью-Йорк $3,12
Монреаль $2,38 

Торонто  $2,23
Богота $1,63
Ханой $1,55
Сан-Паулу $1,50 

Рим $0,99 

Лиссабон $0,74 

Лагос $0,62
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Точкой отсчета в этой 
истории стоит считать 
февраль 2016 года, ког-
да демонтировали ко-
лесо обозрения имени 
850-летия Москвы. Оно, 
в принципе, довольно 
удачно вписывалось 
в архитектурный ан-
самбль ВДНХ. Но было 
намного скромнее по 
размерам, по сегодняш-
ним меркам - карлико-
вое, всего 73 метра. Ви-
димо, это его и сгубило. 
Нынешние городские 
власти любят все боль-
шое.

Выше радуги
Изначально на его 

смену планировалось по-
строить самое большое 
колесо в мире высотой 
220 метров, но потом 
ему сделали обрезание 
до 140. Всего-навсего на 
пять метров выше леген-
дарного лондонского ко-
леса обозрения London 
Eye. Немного, конечно, 
но сам факт должен 
греть душу.

Предполагается, что 
колесо будет оборудо-
вано 30 закрытыми ка-
бинами. «В одну кабин-
ку запросто поместятся 
20 человек, и тесно ни-
кому не будет», - обе-
щают строители. Один 
полный оборот будет 
занимать 25 минут. По 
словам члена совета 
директоров, инвестора-
застройщика ГК «Реги-
оны» Амирана Муцоева 
(миллиардер, депутат-
единоросс), колесо при-
влечет дополнительно 
1,5 млн туристов. Пред-
варительный бюджет 
проекта - 12 млрд руб. В 
комплекс войдут кино-
театр-мультиплекс, ре-
стораны и кафе. Куда 
уж без них - надо же 
олигархам отбивать 
свои деньги. Инве-
стиции не стоит пу-
тать с благотвори-
тельностью.

Построить коле-
со обещали к осени 
2018 года, но, видимо, не 
успеют. Хотя уже готова 
площадка под его стро-
ительство, и развешаны 
красочные информаци-
онные плакаты. Только 
вот сам проект застрял 
где-то в недрах сложно-
го механизма согласова-
ния между заинтересо-
ванными инстанциями. 
Кроме официальных ре-
кламных сообщений об 
этом проекте мало что 
известно. Но и этих све-
дений достаточно, что-
бы к проекту возникли 
серьезные вопросы.

Первыми забили тре-
вогу местные жители. И 
неудивительно: большей 
частью туристы и гости 
города будут глазеть не 
на виды столицы, а на 
балконы и окна их до-
мов. Предполагается, 

что колесо будет вер-
теться у них буквально 
на головах - в пятидесяти 
метрах от жилого дома. 
Создатель колеса обо-
зрения имени 850-летия 
Москвы, заслуженный 
конструктор России 
Владимир Гнездилов 
считает, что строитель-
ство нового колеса обо-
зрения рядом с жилыми 
домами недопустимо.

- Москвичи вправе 
иметь колесо обозре-
ния, но не такой ценой. 
Печально и то, что де-
лать его будут иностран-
ные фирмы, хотя и сами 
в состоянии это сделать. 
Но, видимо, проблема в 
том, что отечественные 
строители, о поддержке 
которых так много го-
ворят, строят слишком 
дешево, - с горькой иро-
нией говорит Владимир 
Гнездилов.

Аттракцион 
на подземных 
источниках

Вызывают беспокой-
ство техногенные ри-

ски при строительстве 
сложного объекта на 
неустойчивых грунтах, 
вопросы безопасности, 
шумовые и световые 
эффекты. Реализация 
проекта усложнит и без 
того непростую дорож-
но-транспортную ситу-
ацию в районе, посколь-
ку движение транспорта 
возможно только через 
узкие дворовые проез-
ды и улицы. Кстати, воз-
никают вопросы и по 
доступу пожарных ма-

шин и прочей спец-
техники.

Что касается 
мирового опыта, 
то нигде в мире 
подобные «дис-
нейленды» не 
строятся в охран-
ных зонах объек-

тов культурного 
наследия. И уж тем 

более нет прецеден-
тов их строительства в 

плотной многоэтажной 
жилой застройке.

- Если верить рекла-
ме, это колесо - просто 
инженерное чудо, - рас-
сказал «МН» глава му-
ниципального округа 
Останкино Сергей Цу-
касов. - Никакой вибра-
ции, никакой опасно-
сти, несмотря на то что 
возводится прямо на 
подземных источниках. 
На наш взгляд, место 
для строительства вы-
брано крайне неудач-
но. Было бы логично 
рассмотреть более 
адекватные площадки 
для его размещения. В 
Москве есть подходя-
щие места, например 
Нагатинская пойма. Но 
наше мнение никого 

не волнует. Сейчас нет 
никаких проектных до-
кументов, а строитель-
ство уже практически 
началось. Предполага-
емое место под колесо 
расчищено, и на нем 
уже проводятся подго-
товительные работы. 
Без общественных слу-
шаний. Хотя это вопрос 
даже не отдельного му-
ниципального округа, а 
всех москвичей и даже 
гостей столицы. Мы 
пишем тонны бумаг во 
всевозможные инстан-
ции, но пока без толку.

Кроме практических 
вопросов к этому проек-
ту есть и эстетические. 
Органично вписать вы-
сотный аттракцион в 
культурно-историче-
ский ландшафт ВДНХ - 
задача нетривиальная, и 
есть большие сомнения, 
что архитекторам это 
удастся.

- Предыдущее колесо 
обозрения было скром-
нее, но обзор с него был 
хороший, и само оно 
было заметно, - расска-
зывает «МН» коорди-
натор общественного 
движения «Архнадзор» 
Ирина Трубецкая. - 
Можно себе предста-
вить, что будет, когда 
появится колесо в два 
раза больше прежнего?

Диснейлендов 
много, ВДНХ - 
одна

Есть еще один аспект 
этой проблемы - это 
культурно-историче-
ский. И здесь начинается 
самое грустное. Охран-
ное законодательство у 

нас в стране достаточно 
жесткое, беда в том, что 
оно как-то избиратель-
но исполняется.

- Само колесо бу-
дет находиться за тер-
риторией памятника 
культурного наследия 
ВДНХ, - рассказывает 
Ирина Трубецкая. - Но 
это фактически ничего 
не меняет. Дело в том, 
что оно в любом случае 
расположено в зонах 
охраны. Их не просто 
так придумали. Зона ре-
гулирования застройки 

предназначена для 
того, чтобы объекты не 
терялись и имели узна-
ваемый исторический 
вид, поэтому есть огра-
ничения, в частности 
по высотности зданий и 
сооружений. Мы хотели 
получить обоснование 
и анализ этого объекта, 
но это от нас тщательно 
скрывают.

Колесо обозрения 
- это лишь часть про-
блемы. Если колесо и 
торгово-развлекатель-
ный комплекс пред-
полагается строить в 

зонах охраны, то сам 
парк аттракционов бу-
дет расположен уже на 
территории ВДНХ. По 
закону на ее террито-
рии возможны только 
реставрация или вос-
создание утраченного, 
а никак не новое строи-
тельство. Но...

Сам по себе парк ат-
тракционов на ВДНХ 
- это не безобидные 
детские паровозики и 
качели. Это, например, 
аттракцион «Бабочка», 
правда, «бабочка-пере-
росток» высотой в 72 

метра. Или канатная 
дорога, которая рас-
кинется над истори-
ческими павильо-
нами на высоте 36 
метров.

- Когда на сайте 
Министерства куль-
туры была опубли-
кована экспертиза 
по реконструкции 
ВДНХ, то заключе-
ние было крайне ком-
плиментарным, - гово-
рит Ирина Трубецкая. 
- Вывод: все замеча-
тельно, все соответ-
ствует законодатель-
ству. Замечаний к этой 
экспертизе только у 
меня было на четы-

ре страницы. Но наши 
комментарии не приня-
ли во внимание. Вообще, 
глядя на то, что там про-
исходит, пришла к мне-
нию, что проект был 
создан из соображений 
объема строительства, 
а не с точки зрения со-
хранения уникального 
наследия. Диснейленды 
есть во многих странах 
мира, а ВДНХ - одна, с 
ее непередаваемым ду-
хом советского ретро, 
колоритом эпохи.

Вячеслав Степовой
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Гигантские колеса обозрения - это какая-
то новая эпидемия. Их строят везде: в 
Ярославле, Новосибирске, Иркутске и 
других крупных городах России. Букваль-
но на днях стало известно, что в центре 
Питера собираются воткнуть такую дуру 
высотой 180 метров. В Москве скромнее - 
всего-то 140 метров. Зачем жителям горо-
дов такое счастье, непонятно. Да их никто 
и не спрашивает.

КОЛЕСО РАЗДОРА

Самое вы-
сокое в мире коле-

со обозрения High Roller 
находится в Лас-Вегасе. Его 

высота 165 метров. До него 
лидером было сингапурское ко-
лесо обозрения Singapore Flyer. 
Оно всего на два метра ниже 
американца. На третьем ме-

сте - китайский 160-метро-
вый аттракцион «Звезда 

Наньчана».

Д
Прежнее  колесо 

обозрения на ВДНХ 
достигало 73 м

На фото - проект 
нового колеса, 

которое будет 
выше знаменитого  

London Eye
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Недавно появилась
информация о 

съемках продолжения 
телесериала 

«Ликвидация». 
Официального 

подтверждения пока не 
было. А что знают актеры 

телесаги? Мы решили 
поговорить с самой 

информированной в 
этом плане актрисой - 

Ликой Нифонтовой. Ведь 
она, помимо того что 

сыграла возлюбленную 
главного героя, является 
еще и женой режиссера 

«Ликвидации» 
Сергея Урсуляка.

- Лика, вы все-таки 
больше театральная 
актриса и уже поч-
ти 35 лет, с момента 
окончания училища, 
служите в театре «Са-
тирикон». Не любите 
перемен?

- Наоборот, очень 
легко к ним от-
ношусь. Мой папа, 
который тоже был 
актером, искал совер-
шенства в этой про-
фессии, искал себя, 
свой театр. Как толь-
ко ему становилось 
скучно - переезжал в 
другой город, а мы с 
мамой за ним. И, на-
верное, это повлияло 
на мое восприятие пе-
ремен. Могу спокойно 
поменять гастрольный 
график, переехать из 
гостиницы в гостиницу. 
Потому что вся наша 
жизнь была такая.

- В «Сатирикон» вы 
попали во время его 
перестройки, когда ху-
дожественным руко-
водителем стал Кон-
стантин Райкин?

- Да, я попала в те-
атр в 1984 году. До 
этого Константин Ар-
кадьевич перешел из 
«Современника» к папе 
в Государственный те-
атр миниатюр, стал соз-
давать новую труппу. Я 
была одной из артисток 
первого набора. Потом 
потихоньку Константин 
Аркадьевич стал вне-
дрять свои спектакли, 
затем театр переимено-
вали в «Сатирикон». Так 
что я в театре с самого 
начала, можно сказать, 
стояла у истоков. (Сме-
ется.)

«Он может 
крикнуть.
Но только дома»
- В театре вы от-

дельная единица. А вот 
в киносреде вас нередко 
называют женой Урсу-
ляка. Не обидно?

- Меня это совер-
шенно не смущает. Да, 
я жена! И этому очень 
рада! А по какому прин-

ципу достаются роли, 
это каждый решает сам, 
когда смотрит кино. Или 
забывает, что это чья-то 
жена, или не забывает.

- Каково ваше пред-
ставление об идеаль-
ной семье? И удалось 
ли вам этого идеала 
достичь?

- Надеюсь, что я еще 
в пути. (Смеется.) Пото-
му что мы увеличиваем-
ся, слава Богу, у нас появ-
ляются внуки и внучки. 
Главное, мне кажется, 
чтобы люди относились 
к своей семье как 
к коллективному 
творчеству. Чтобы 
не было главных 
и второстепенных 
ролей, чтобы все, в 
общем, были рав-
ны вне зависимо-
сти от того, чем на 
сегодняшний день 
они занимаются - 
домом, профессией. 
Скажем, если у меня 
выпуск спектакля, 
мой муж занимается 
хозяйством. Если у него 
выпуск фильма, я зани-
маюсь хозяйством. Здесь 
все должны быть как бы 
на подхвате. Это первое. 
И второе главное - это, 
конечно же, не терять 
интереса друг к другу. 
Когда этот интерес в се-
мье есть, существует и 
уважение, и все осталь-
ное.

- Но в любой семье 
случается разное. Что 

п о м о г а е т 
вам принять 
правильное 
решение в 
трудной си-
туации?

- Главное 
- уступать! 
Делать шаг 

назад. Надо выдохнуть. 
Не можешь сразу от-
реагировать, отойди от 
этой ситуации. То есть 
надо проявлять терпе-
ние. Вообще, семья - это 
совместный труд, 
совместное произ-
водство. Надо, что-
бы оно было увле-
кательным. И не 
нужно давить друг 
на друга. В общем, 
поспокойнее быть. 
(Смеется.)

- А супруг дома и 
на съемочной пло-

щадке - это два разных 
человека?

- Естественно, разни-
ца есть. Потому что на 
работе он решает такое 
количество проблем, 
что дома мне хочется 
его от этого оградить. 
Он, скажем так, на ра-
боте более спокойный, 
чем дома. Там он более 
сдержан. И, конечно же, 
все, что у него накапли-
вается, он имеет право 

выдохнуть дома. Кто по-
лучает больше всего? Те, 
кто рядом. Но для этого 
родные и существуют, 
мне так кажется. Это 
ведь ужасно, когда мы 
выплескиваем на работе 
весь свой негатив. Но он 
же все равно накапли-
вается, значит, должен 
где-то выйти. Вот близ-
кому человеку и нужно 
быть на подхвате, быть 
вот этой по душ кой, жи-
леткой. Понятно, что 

дома муж мо-
жет и крик-
нуть. А вот 
на работе 
это ему не-
свойственно. 
Он, наобо-
рот, пытается 
сделать так, 
чтобы ат-

мосфера была до-
брожелательная, чтобы 
много смеялись, незави-
симо от того что ставим, 
чтобы все проходило 
легко. Мы же не шах-
теры! И не врачи, кото-
рые спасают жизни. Мы 
должны пытаться де-
лать наше дело увлека-
тельным. Хотя, конечно 
же, в профессии мужа 
сложностей очень мно-
го. И я это прекрасно 
понимаю.

- Уже давно говорят 
о втором сезоне «Лик-
видации». Так будет 
все-таки или нет?

- Пока ничего не могу 
сказать. На сегодняшний 
день, скажем так, у меня 
никакой информации 
нет...

«За дочку было 
страшно»
- Ваша дочь Даша 

стала актрисой. Вы не 
препятствовали ее вы-
бору?

- Я препятствовать не 
могла. Ей вообще невоз-
можно препятствовать. 
Она с самого рождения 
«я сама!». Мне это про-
сто надо было понять и 
по возможности к ней 
подстраиваться. Поэто-
му: «Хочу на филфак». 
- «Пожалуйста!», «Хочу 
уйти с филфака». - «По-
жалуйста». Другое дело, 
что было страшно. В той 
профессии, которой из-
начально она хотела за-
ниматься, я совершенно 
ничего не понимала. По-
этому мне казалось, что 
ей не будет так сложно, 
как мне. Здесь я знаю 
сложности. Именно по-
этому боялась, по воз-
можности хотела огра-
дить дочь от этого. Но с 
Дашей это невозможно. 
Если она чего-то хочет, 
то пытается добиться 
всего сама. Могу сказать, 
только спустя время мы 
узнали, что она посту-
пила в театральный. На 
третьем курсе ее позва-
ли участвовать в спекта-

кле Театра им. 
Вахтангова, 
затем в «Са-
тирикон»... То 
есть ей бес-
смысленно 
что-либо го-
ворить. Ко-
нечно, я мог-
ла высказать 
свое мнение. 
Но ни в коем 
случае не 
давила. Во-
обще, стара-
юсь в семье 

ни на кого не давить. По 
возможности. Я человек 
спокойный.

- А в кого у Даши эта 
упертость? В папу?

- Я думаю, что это, 
скорее, в дедушку. Вот 
кто был упертым! Даша, 
как и ее дед, Овен. Она 
может пошуметь, в от-
вет на твои призывы 
сказать твердое «нет». 
А потом смотришь со 
стороны: опа, а она при-
слушалась. То есть она 
слышит. Но у нее свой 
определенный характер.

- Теперь Даша ра-
ботает с вами в «Са-
тириконе». Это не 
вызывает какого-то 
ехидного шепотка за 
спиной?

- Я не знаю. Если и 
есть, не обращаю на 

это внимания. Мы про-
сто живем и «работаем 
работу», как бы кто ни 
шептался. (Смеется.) И 
потом, чем хороша наша 
профессия? Шепчи, не 
шепчи, а выходишь на 
сцену и все! Все стано-
вится понятно! Наша 
профессия - как на ла-
дони. Другое дело, что у 
нас все знают, как нужно 
ставить кино и играть в 
футбол. (Смеется.) И 
все очень хорошо рас-
суждают о том, как игра-
ет тот или иной актер. 
Поэтому нам ничего не 
остается, кроме как про-
сто расслабиться и по 
возможности хорошо 
делать свое дело.

- Для дочки вы счи-
таете себя примером 
для подражания?

- Нет, я не считаю 
себя примером для под-
ражания, поскольку не 
являюсь настолько со-
вершенным человеком, 
с одной стороны. А с 
другой - я еще не сошла с 
ума, чтобы считать себя 
для кого-то примером.

- На что вам не хва-
тает смелости?

- Я бы сказала по-
другому: я не люблю 
делать каких-то резких 
движений. Мне кажется, 
что это не нужно. Надо 
спокойно, с Божьей по-
мощью делать свое дело.

- А как любите от-
дыхать?

- Ой, отдых просто 
обожаю. Люблю уез-
жать куда-нибудь, пу-
тешествовать, видеть 
какие-то новые места. 
Но в последнее время не 
очень получается, и это-
го мне сейчас немного не 
хватает.

- Что-то сегодня 
продолжает удив-
лять? Или вас уже ни-
чем не удивить?

- Вы знаете, я так 
люб лю удивляться! 
(Смеется.) Я так лю-
блю смотреть на внучку! 
Муж говорит, что я про-
сто сошла с ума. Когда 
росла Даша, мы не за-
мечали это так остро, 
как сейчас, когда растет 
внучка, Дашина дочь... 
Ой, об этом можно гово-
рить целыми днями. Мне 
так нравится наблюдать, 
как создается человек. 
Как он пытается что-то 
говорить, мыслить. Это 
безумно интересно! Ну а 
если говорить о профес-
сии, то приятно удивляет, 
когда коллеги с уваже-
нием относятся друг к 
другу. Удивляет то, как 
они самоотверженно 
работают в театрах, где 
получают копейки. Как 
с головой бросаются в 
это дело. Любят его, пре-
даны ему... Вообще, удив-
ляться - это очень хоро-
шее качество. И я очень 
не хочу его потерять.

Александр 
Стефанов

  Лика НИФОНТОВА:
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«Продолжение 
«Ликвидации»? 

Это секрет!»
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Дочь Дарья тоже стала актрисой 

(«Тихий Дон», 2015 г.)

С мужем Сергеем Урсуляком

В сериале 

«Ликвидация» 

с Машковым
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- Я давно уже завязала 
с диетами, - ошарашила 
нас Лариса Александров-
на. - Просто надоело. За-
хотелось жить в свое удо-
вольствие. Тем более мне 
больше никому ничего не 
надо доказывать. Хотя ино-
гда я думаю, что похудеть на 
пару килограммов можно. 
Но столько разных спосо-
бов сегодня, что не могу 
определиться.

А ведь когда-то вся 
страна сходила с ума 
по «диете Долиной». 
Народ помнил, что в 
середине 1980-х пе-
вица была насто-
ящей пышечкой, 
а потом очень 
сильно похуде-
ла и изрядно 
помолодела. 
Вот и решили 
все, что она 
знает какой-
то секрет.

- К со-
жалению, у 
нас женщи-
ны очень 
л е н и в ы , 
- говорит 
певица. - 
Хотят как 
в сказке: 
выпила пи-
люлю, лег-
ла на диван 
и похудела. 
А я по сво-
ему опыту 
знаю: что-
бы стать 

стройной, нужно решиться 
и навсегда отказаться от 
мучного, сладкого и жир-
ного. Важен и спорт. Без 
физической нагрузки я бы 
просто скинула несколько 
килограммов, но мышцы не 
стали бы упругими.

Что же до самой чудо-дие-
ты Долиной, то она помогает 

быстро привести тело 
в порядок и сбро-
сить до семи ки-
лограммов. Диета 
представляет со-
бой чередование 
разгрузочных 
дней (на обезжи-
ренном кефире) 
и обычных, для 
которых выби-
рается только 
здоровая еда. 
Такую схему 
артистке 
подсказал 
ее друг, ав-

тор шляге-
ра «Погода 
в доме» 
Руслан Горо-
бец. А сам, в 
свою оче-
редь, полу-
чил план 
по пита-

нию от своего 
диетолога.

Кефир, ко-
торый помо-
гал Долиной 
стройнеть, 
д и е т о л о -
ги считают 
одним из 

главных помощников им-
мунной системы. Он актив-
но восстанавливает кишеч-
ную микрофлору, борется 
с вредными возбудителями 
желудочно-кишечных за-
болеваний, обладает тони-
зирующим и жаждоутоляю-
щим эффектами, оказывает 
успокаивающее действие на 
кровеносную и нервную си-
стемы, улучшает работу по-
чек и кишечника.

И.П.

Данное высказывание, 
которое, такое впечатление, 
сейчас обсуждают все, Миха-
ил Ефремов позволил себе, 
рассуждая на злободневную 
тему, как примирить Украину 
с Россией.

«Надо им этот мост отдать, 
и все. Пускай деньги берут за 
проезд, они счастливы будут. 
И, может быть, Крым простят. 
С Крымом, мне кажется, надо 
разбираться с Украиной имен-
но деньгами. Если Украине 
посылать газ бесплатно 10-15 
лет, то вполне можно догово-
риться. А они поднимутся на 
этом», - на голубом глазу по-
ведал актер. И моментально 
нажил себе врагов по обе сто-
роны «баррикад».

В самом Крыму на слова 
Ефремова отреагировали 
жестко и быстро. Так, напри-
мер, глава общественной па-
латы Крыма Григорий Иоф-
фе предложил создать список 
«крымоненавистников» и, 
разумеется, включить в него 
актера Михаила Ефремова. 
Предполагается, что людям, 
попавшим в этот список, за-
претят работать на полу-
острове - в данном случае вы-
ходить на сцену и сниматься в 
кинокартинах.

И на Украине, и в России 
актера резко осудили за по-
добное высказывание. А вот 
коллеги Ефремова серьезно 
к его словам не относятся. 
Может быть, как раз потому, 
что очень хорошо знают Ми-
хаила.

- Миша невероятно талант-
ливый человек. Он выдаю-
щийся! И как всем талантли-
вым людям, ему свойственна 
горячность, резкость, - счита-
ет режиссер Иосиф Райхель-
гауз. - Но пусть, пусть он будет 
таким, каков он есть! Пусть в 
общественном пространстве 
существует и его мнение! Он 
что, не имеет на это права? 
А те, кто с Мишей категори-
чески не согласен, - просто 
поговорите с ним! И тогда 
получится интересная, кон-
структивная беседа. Нельзя 
линчевать за мнение! За про-
сто строчку, выдернутую из 
целого интервью!

Станислав Садальский, так-
же заметно выделяющийся на 
общем актерском фоне, во-
обще считает, что это была... 
просто шутка.

- Вот какие же журнали-
сты тупые! Вот как можно 
не понять, что Миша просто 
шутил? - задается вопросом 
Садальский. - И что вы сра-
зу накинулись на Ефремова? 
Лучше попробуйте пообсуж-
дать с таким же рвением, как, 
например, работает прави-
тельство! А, кишка тонка?

Интересно, что подобной 
версии придерживается и гуру 
артистического цеха Иосиф 
Кобзон, также вставший на за-
щиту Ефремова:

- Не надо, глупости! Он с 
юмором это сказал. Никто не 
собирается отдавать мракобе-
сам Крымский мост и распла-
чиваться с ними.

Ксения Позднякова

Шикарная квартира Оле-
га Газманова на Рижском 
взморье пустует уже четыре 
года.

- Мы ее даже продать не 
можем, потому что приехать 
в Латвию нельзя, доверен-
ность сделать тоже нельзя. 
Замкнутый круг! Не знаю, 
что делать в этой связи и к 
кому обращаться, - жалуется 
певец.

Почему «повезло» именно 
Газманову, сказать сложно. 
Не он один радовался вос-
соединению с Крымом и 
публично высказывался на 
эту тему. Но именно нашего 
«есаула» еще в 2014 году в 
Латвии признали персоной 
нон грата за «пропаганду 
российской агрессии» и за-
претили въезд в прибалтий-
скую страну.

- Я не понимаю, каким 
образом чисто юридически 
меня могли лишить воз-
можности приезжать в свою 
квартиру, когда при покупке 
говорили, что у меня не будет 
проблем с визами и так далее. 
Причем это все в законе Лат-
вии написано! - возмущается 
Газманов. - Но не пускают - и 
ладно, мне все равно. Да и что 
там делать? По природным 
ресурсам, по красоте Кали-
нинград ничем не хуже. А 
пляж какой там? В Юрмале 
нужно полчаса идти в море, 
чтобы глубоко стало. А в Ка-
лининграде заходишь и сразу 
глубоко! Так что лучше Рос-
сии ничего нет!

А вот прочие российские 
знаменитости, которые на-
купили в Юрмале квартир 
еще в начале нулевых, теперь 

более осторожны в своих 
публичных высказываниях. 
Ксения Собчак, Эммануил 
Виторган, Клара Новикова, 
Владимир Винокур, Валерий 
Сюткин, Геннадий Хазанов... 
Список тех, кто в свое время 
обзавелся недвижимостью в 
Латвии, можно продолжать и 
продолжать. Резон у них был 
такой: мол, добираться иной 
раз быстрее, чем по пробкам 
на Рублевку, природа и море 
- отличные. Но вот всегда ли 
можно будет пользоваться 
своей недвижимостью в со-
седней стране - большой во-
прос. Печальный опыт Газма-
нова тому подтверждение.

Иван Попельнюхов

Он просто пошутил?
Михаил Ефремов то и дело будоражит общественность. 
Неоднозначными поступками и громкими заявлениями. 
Однако последнее высказывание, кажется, возбудило всех. 
В интервью известному блогеру Юрию Дудю актер заявил, что 
Крымский мост надо отдать Украине. И началось такое!..

Газманов: «Меня 
не пускают в мою квартиру!»

А как все хорошо начиналось! Рекламные объявления обещали 
вид на жительство в европейской стране всем, кто инвестирует 

в недвижимость, наши звезды накупили квартир в Прибалтике... 
А теперь многие не знают, что с этим добром делать.

Долина отказалась от диет!
«Готовь сани летом, а фигуру - зимой», - любят шутить 
поклонники здорового питания. Долгое время они брали 
пример с Ларисы Долиной. Но теперь 62-летняя артистка 
сама ищет образец для подражания.
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Надежда БАБКИНА, певица:

- Когда мне надо похудеть за недельку, я сажусь на диету Ларисы. Обычно даю организ-му отдохнуть после праздников или летом. Это самое лучшее время для диет, так как наш организм генетически привык зимой согреваться, а согреть-ся кефиром и сухофруктами невозможно.
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Лариса решила жить 

в свое удовольствие
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Телепроект «России-1» 
«Лига удивительных 
людей» буквально с 
первых выпусков за-
хватил зрительское 
внимание. Еще бы, 
ведь именно тут самые 
экстраординарные 
люди планеты бросают 
вызов своим феноме-
нальным «коллегам» 
из России! Нашему 
корреспонденту уда-
лось попасть на запись 
во всех смыслах удиви-
тельной программы.

Жюри на проекте меж-
дународное: к нашим Ни-
колаю Валуеву, Марии 
Ароновой и Николаю 
Баскову присоединился 
американец Джеффри 
Монсон. А в других вы-
пусках появятся или уже 
появились Памела Андер-
сон, Томас Андерс, Вилле 
Хаапасало, Джон Уоррен и 
многие другие.

А вот ведущие шоу 
наши старые знакомые - 
Дмитрий Губерниев и Ма-
рина Кравец. До начала 
съемок еще есть время, и 
мы можем немного пооб-
щаться с Дмитрием.

- Кто удивил из участ-
ников? - переспрашивает 

Дмитрий Губерниев. - Слож-
но сказать, в каждом из 
участников нахожу какие-
то вещи, которые удивляют 
и поражают. Если говорить 
о близких мне людях, то 
это, например, спортсменка 
Мария Киселева. Детишки, 
которых она учит синхрон-
ному плаванию, показы-
вали такие удивительные 
вещи! Или, например, маль-
чик-каратист из Японии, 
юный Брюс Ли. Кто еще? 
Гуттаперчевые ребята из 
Кот-д’Ивуара, танцеваль-
ная группа Омского русско-
го народного хора... Да мно-
го хороших и интересных 
участников.

Тем временем появля-
ются члены жюри: Нико-
лай Валуев, Мария Аро-
нова, Джеффри Монсон и 
Вилле Хаапасало.

Кстати, во время дру-
гой съемки Мария Аро-
нова немало удивила зри-
телей, сев на шпагат. Это 
же она демонстрировала 
и в фильме «Лед», кото-
рый не так давно вышел 
на экраны. Тогда многие 
подумали, что без дублер-
ши не обошлось. Ничего 
подобного! Оказывается, 
Мария в детстве зани-
малась спортивной гим-
настикой. Из-за травмы 
родители забрали ее из 
спорта, а вот способность 
садиться на шпагат оста-
лась.

Каждый номер у членов 
жюри вызывает множе-
ство эмоций, и самое слож-
ное - это сделать выбор. 

- Из тех, кто запомнился 
больше всего, - это россий-
ская команда «Скиллаз», 
продемонстрировавшая 

боевую акробатику, 
выступление на кана-

те марокканского 
канатоходца, канад-
ская спортсменка с 
обручем, - поделил-
ся с нами Николай 
Валуев. - Еще по-
разил артист жанра 
клоунады, который 
устраивал неверо-
ятные трюки на 
лестнице.

Многократный 
победитель меж-
дународных боев 
в стиле смешан-
ных единоборств 
Джеффри Монсон 
впечатлен проис-
ходящим на «Лиге 
у д и в и т е л ь н ы х 
людей» не мень-
ше. Недавно он 

получил российское граж-
данство, но пока свобод-
но изъясняется только на 
родном английском.

- Это не первое мое уча-
стие в российском шоу, - ска-
зал нам Джеффри. - Были 
до этого шоу и танцеваль-
ные, и кулинарные. Но этот 
проект, конечно, отдельная 
история. Каждый раз я вижу 
и удивляюсь очень необыч-
ным и талантливым людям. 
Перед каждой съемкой жду 
сюрпризов, и мои ожидания 
всегда оправдываются. Мне 
нравятся все участники. Их 
выступления очень разные: 
бывают и смешные, и спор-
тивные, и музыкальные. 
Уверен, кто бы ни стал по-
бедителем шоу, он будет 
этого достоин. Уже сейчас 
очевидно, что все участни-
ки проекта - удивительные!

Валерия Хващевская

КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM

 

Я вовсе не имею ничего 
против футбола. Даже наобо-
рот, приветствую увлечение 
спортом. Но чемпионат мира 
- это совершенно другой во-
прос. Это вторжение, оккупа-
ция и лишение нас, женщин, 
последних радостей телевизи-
онной жизни.

В одночасье все меняется, 
и телевизионная программа 
- в особенности. Вот уже и 
мой любимый Первый канал 

вдруг неожиданно стал Пер-
вым футбольным. Да, может 
быть, между нами не все было 
гладко. Да, я ворчала. Жалова-
лась на то, что сериалы одно-
образные, пилила за скучные 
ток-шоу. Ну разве же я знала, 
что все кончится тотальной 
нескончаемой футбольной 
трансляцией?

Чемпионат мира по футбо-
лу - это как апокалипсис. С 
одной стороны, ясно, что его 
приход неминуем. С другой - 
в душе все надеются, что не 
в этом столетии, не с нами, 
не в наших домах, а в данном 
случае - телевизорах. Одна-
ко раз в четыре года солнце 
все же уходит за облака, и 
становится темно. Птицы за-
молкают, даже дети переста-
ют плакать. Все экраны всех 
телевизоров страны стано-
вятся нестерпимо зелеными 
от идеально подстриженной 
травы.

И будет футбол, и в каждом 
доме послышатся громкие 
крики. Еще сутки назад это 
были мужья, отцы, сыновья 
и братья. Они улыбались, го-
ворили о погоде, спрашивали, 
что будет на ужин. Но про-
бьет час, и они превратятся 
в футбольных фанатов. Их 
лица исказятся, их кулаки со-
жмутся, их пальцы стиснут 
пивные бокалы. И будет так 
по всему миру!

Даже некоторые женщины 
заразятся этой неизлечимой 
любовью к футболу. И тогда 
прости-прощай «Давай по-
женимся!» и «Пусть говорят». 
Только когда чемпионат за-
кончится, мы, женщины, смо-
жем выдохнуть с облегчением 
и перевести дух. По крайней 
мере, до следующего затме-
ния. До следующего чемпио-
ната.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяно
й  

         Ве
денской

ПЛАЧ-ТВ

FOTOLIA

Слухи не раз отправляли 
ее в отставку, однако 
Тина Канделаки по-
прежнему живее всех 
живых. Экс-ведущая, 
а ныне генпродюсер 
канала «Матч!» рас-
сказала нам о своей 
вере в российскую 
сборную, о носталь-
гии по телевизионному 
прошлому и об отноше-
нии к популярному сей-
час блогеру Юрию Дудю, 
который раньше трудил-
ся под ее началом.

- Тина, скажите, как же 
нам смотреть чемпио-
нат мира, если мы не ве-
рим в нашу сборную?

- А я считаю, что надо 
верить. И верю. И на-
деюсь на победу наших 
ребят. Мы все должны 
поддержать российских 
футболистов, нацелить их 
на победу. Думаю, что это 
им поможет.

- А что помогло вам 
остаться во главе спор-
тивного канала? Ведь еще 
недавно ходили упорные 
слухи о вашем увольнении.

- Я не знаю точно, на чем 
основывались эти слухи. 
Вы спросите у тех, кто их 
распускал. Может быть, за-
висть всему виной, может, 
что-то еще.

- Завидовать сейчас 
впору вашему бывшему 
сотруднику Юрию Дудю, 

его программы в интер-
нете собирают десят-

ки миллионов просмо-
тров. Не жалеете, 
что упустили та-
кого ценного кадра? 
И пошли бы сами к 
нему на интервью?

- Отвечу чест-
но - не жалею. Хотя 
программа, которую 

он вел два года, была 
очень интересная. Я 

сама на многие его переда-
чи звала гостей, некоторых 
просто уговаривала прийти. 
Но потом от проекта отка-
зался спонсор, программа 
закрылась, Юрий ушел. И 
сейчас к нему на интервью 
я не пойду. Не потому, что 
как-то предвзято отношусь, 
наоборот, смотрю все вы-
пуски программы Дудя, и у 
него большой потенциал. 
Не пойду я потому, что у нас 
как у интервьюеров разный 
подход к героям. Юра раз-
говаривает с героями как 
будто в ощущении приго-
вора. Я же всегда пыталась 

разговаривать с людьми так, 
чтобы в конце программы 
у меня полностью измени-
лось мнение о человеке. По-
этому наш разговор в жанре 
интервью просто не будет 
иметь смысла.

- А какие сейчас у вас 
отношения с Ксенией 
Собчак? Как относитесь 
к тому, что она баллоти-
ровалась в президенты?

- У нас регулярные ста-
бильные отношения: ты 
знаешь о человеке все, и он 
о тебе, и вместе вам уже не-
чего делать. Но общению 
редкому это не мешает. То, 
что она баллотировать в пре-
зиденты, ее личное дело, нор-
мально к этому отношусь.

- В отличие от нее вас 
на телеэкране теперь со-
всем не видно. Не скуча-
ете по телевизионному 
прошлому, когда были 
просто ведущей?

- Нет, не скучаю. Но вспо-
минаю о своих программах 
с удовольствием. Я - счаст-
ливый человек, потому что 
разговаривала с Брюсом 
Уиллисом, Андроном Кон-
чаловским... И я счастлива, 
что вела программу «Самый 
умный». Но это пройденный 
этап в моей карьере. А я 
всегда хочу идти вперед!

Андрей Князев

КОММЕРСАНТЪ/FOTOTT DOM

яли 

му 
е-
й-
дю, 
ил-

его пр
нет

ки
тр
ч
к
И
н

н
пр

он
очен

сама н
чи звал
просто 
Но пото

ТИНА КАНДЕЛАКИ: 
«Я верю в сборную!»
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«ЛЮДИ» покорили
ВАЛУЕВА

ФОТО «ВАЙТ МЕДИА»
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- В конфликте всегда ви-
новаты двое. А также не-
сбывшиеся надежды, - го-
ворит психолог Надежда 
Новгородцева.

До встречи с Матильдой 
Сергей Шнуров состоял в 
браке трижды. Первые две 
жены родили ему по ребен-
ку. А затем в жизни музы-
канта появилась 
Оксана Акинь-
шина. Ей было 
15, ему за 30. 
Ссорились, дра-
лись, потом, как 
вспоминали пе-
дагоги школы, в 
которой училась 
девушка, нетрез-
вый артист при-
ходил мириться. 
П р и м и р е н и я 
проходили столь 
же бурно, что и 
ссоры. Еще Шнур 
и его юная воз-
любленная были 
завсегдатаями 
модных питер-
ских клубов, где 
гудела вся мест-
ная тусовка…

Но если Оксана 
давно уже остепе-
нилась и воспиты-
вает троих детей в 
крепком браке, то 
Шнур неисправим.

- Девочка из 
приличной семьи, 
з а н и м а в ш а я с я 
балетом, - это о 
Матильде - была 
заворожена «пло-
хим мальчиком» 
Шнуровым, так часто слу-
чается, - комментирует 
Новгородцева. - Женщины 
в таких случаях думают: 
это у других жен не полу-
чилось, а вот мне удастся 
его исправить. Но «сколь-
ко волка ни корми, он все 
равно в лес смотрит». До-
бавьте к этому кризисы, 
которыми страдают твор-
ческие люди. Могу пред-
положить, что Матильде 
все это страшно надоело. 
Она молодая, красивая, 
занимается ресторанным 
бизнесом, все у нее будет 
хорошо. Уверена: одна 
она пробудет недолго.

- Извините, но я не по-
свящаю кого бы то ни 
было в мою жизнь. Даже 
мама не знает многих 
подробностей, - сказала 
по телефону молодая 
актриса Аглая Тарасова, 
дочь Ксении Раппопорт, 
когда мы попытались 
расспросить ее о пере-
менах в личной жизни. 

Также добавила, что расста-
лись они с сербским актером 
друзьями, обид нет.

Чуть раньше сам Милош 
Бикович, который активно 
снимается в России, написал 
на личной странице в соцсе-
ти примерно следующее: да, 
мы разошлись, не совпадали 

рабочие графики, почти пе-
рестали видеться, и чувства 
сошли на нет.

- Скажу честно: я ис-
кренне сомневаюсь, что в 
этой паре была любовь. Ти-
пичный случай актерского 
романа, - считает психолог. 
- Такое очень часто бывает 
у артистов: играли в кино 
любовь и… как говорится, 
заигрались. Но съемки за-
вершены, наваждение рас-
сеивается. Начинается не-
видимое соперничество, кто 
лучший артист. Так бывает 
почти во всех актерских па-
рах. Аглая - амбициозная, 
целеустремленная, сильная. 
Биковичу нужна более до-
машняя девушка, которая 
будет любить, ждать, рожать 
детей. А Аглае самой нужны 
подчинение и преданность 
от мужчины.

Владимир Кузьмин - буд-
то астральный брат-близнец 
Шнурова. Такой же любве-
обильный и неугомонный 
бунтарь-одиночка. Романов 
в его жизни было не счесть: 
от Аллы Пугачевой до Веры 
Сотниковой. Детей (от пер-

вого брака и от 
внебрачных от-
ношений) роди-
лось пятеро…

- И вот в зрелом 
возрасте темпе-
раментный грива-
стый лев решает 
остепениться: дом 
и семья становят-
ся в приоритете, 
хочется тепла и 
уюта, - размышля-
ет Новгородцева. 
- Рядом появляет-
ся юная муза... Но 
жизнь так устроена, 
что музам нужно 
соответствовать. А 
львы могут занеду-
жить: в определен-
ном возрасте силы 
уже не те, да и глаз 
не так горит. Музы, 
случается, разоча-
ровываются и ухо-
дят к более сильным 
особям. Таков закон 
природы. И шоу-биз-
неса.

Впрочем, если 
первые пары (Шнур 
- Матильда, Бикович 
-Тарасова) официаль-
но объявили о разры-
ве, то Кузьмины пока 
молчат. Может быть, 
у льва хватит сил и му-
дрости сохранить эти 
отношения?..

Марта Черемнова

Ла Тойя Джексон, Шэрон 
Стоун, Дженнифер Лопес, 

южнокорейский рэпер 
PSY... В годы оны на премии 

«МУЗ-ТВ» отметились самые 
крутые мировые артисты. 

Но вот уже четвертый 
год западные звезды 

отказываются приезжать в 
Россию.

- Мы всегда ста-
рались пригла-
шать артистов, 
которых в на-
шей стране еще 
не было. Но в последние 
годы явно проявляется их не-
гативное отношение к нашей 
стране, - вздыхает гендирек-
тор канала и одноименной 
премии Арман Давлетяров. - 
Все наши предложения даже 
не рассматриваются. Напри-
мер, мы хотим позвать Се-
лин Дион, регулярно шлем 
ей наши предложения, но 
она их даже не читает. Еще 

один артист, которого мы не 
можем привезти, - Адриано 
Челентано, но тот вообще не 
дает концертов за пределами 
Италии.

Дмитрий Нагиев, который 
уже три года ведет церемо-
нию, услышав наш разговор, 
пошутил: «Как так нет ино-

странных звезд? А Лобо-
да?» Но потом 

серьезно 
добавил:

- Я сни-
маюсь в 
кино и знаю, 
что многие 

режиссеры 
готовы при-
гласить в свои 
картины арти-

стов мирового 
уровня - воз-

можности позволяют. Но 
проблема в том, что артисты 
эти даже сценарии из России 
отказываются читать. На-
верное, надо что-то делать 
на уровне страны, делать 
каждому из нас, если к нам 
такое в мире отношение и 
заведомый негатив.

Иван Попельнюхов

Вот уже год Алла Пуга-
чева и Максим Галкин явля-
ются обладателями кварти-
ры на Кипре. Апартаменты 
площадью 200 квадратных 
метров в солнечном Лима-
соле находятся недалеко от 
моря. Однако жить в них 
звездная пара вроде как не 
собирается.

Все дело в том, что на 
Кипре с 2011 года действует 
программа: если человек ин-
вестирует в недвижимость 
страны от двух миллионов 
евро, то он вправе претендо-
вать на местное гражданство. 
Причем вместе с покупате-
лем паспорта Кипра полу-
чают и его близкие - супруги, 
дети. Ну а островное граж-
данство дает возможность 
посещать более 150 стран 
без визы. Для этого, очевид-

но, Пугачева и Галкин все и 
затеяли.

Муж Примадонны в ин-
тервью корреспонденту 
«МН» поспешил всех успо-
коить:

- С чего вы вообще взяли, 
что я что-то приобрел на Ки-
пре. Но даже если и так, то 
эмигрировать я точно не со-
бираюсь - мне и на родине хо-
рошо. Так что мыслей валить 
у меня нет.

То, что Пугачева не уедет 
с концами и не оставит сиро-
той Россию, подтвердила и ее 
старшая дочь.

- С какими концами, о чем 
вы говорите? Никто никуда 
не уезжает, - уверяет Кристи-
на Орбакайте. По ее мнению, 
журналисты все утрируют, 
хотя поводов для паники нет.

И.П.

Почему они 
разводятся?
Сергей Шнуров расстается с женой после восьми лет 
брака, актер Милош Бикович объявил о завершении 
«лав-стори» с Аглаей Тарасовой, а брак Владимира 
Кузьмина с красавицей Екатериной, по словам 
людей знающих, буквально трещит по швам. 
Кто виноват в том, что любовь прошла?

Максим 
Галкин:

«Никуда 
валить не 
собираемся!»

Разговоры о том, что Алла Пугачева и Максим Галкин 
приобрели недвижимость на Кипре и обзавелись 
европейскими паспортами, не на шутку перепугала их 
многочисленных поклонников. Мол, не думает ли главная 
пара страны покинуть родину?

Одна звезда - 
Лобода!

ы всегда ста-

Давлетяров и Нагиев 

все объяснили

Кузьмин и его жена о разрыве 

пока не объявляли

Бикович и Тарасова 

до загса так и не дошли

От выходок Шнура Матильда просто устала
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Они не только не защища-
ют от инфарктов, сердечных 
приступов, инсультов и про-
чих проявлений атеросклеро-
за, но и иногда способствуют 
их возникновению.

Кто ищет, 
тот всегда найдет

Исследование масштабное 
и грандиозное. Ученые взяли 
практически все исследова-
ния, проведенные в этой об-
ласти с 2012 года по октябрь 
2017-го, и заново проанализи-
ровали их, обобщив огромное 
количество наблюдений. Та-
кие исследования называют 
метаанализом. Благодаря та-
кому подходу, объединяюще-
му очень большие количества 
людей, могут появиться новые 
и неожиданные результаты. 
И они появились. Вот основ-
ные находки, которые выяви-
ли ученые и опубликовали в 
журнале Американского кол-
леджа кардиологов.

1 Наиболее распространен-
ные поливитамины, вклю-

чающие витамины D, С и 
кальций, не продемонстриро-
вали статистически достовер-
ных полезных эффектов ни 
на какие сердечно-сосудистые 
заболевания и смертность от 
них.

2 Прием ниацина (никоти-
новая кислота или вита-

мин В3) в больших дозах (1-3 г 
в день) увеличивал на 10% 
общую смертность у пациен-
тов, которым назначали еще и 
статины (препараты, снижаю-
щие холестерин). Поскольку 
ниацин в больших дозах тоже 
используют для снижения 
холестерина, авторы иссле-
дования не рекомендуют при-
нимать этот витамин тем, кто 
лечится статинами.

3 Комбинации витаминов-
антиоксидантов, содержа-

щие более двух компонентов 
(оценивались витамины А, С, 
Е, бета-каротин, селен и цинк), 
были связаны с повышением 
общей смертности на 6%. А 
для таких же препаратов, но 
не содержащих селена, смерт-
ность была еще выше - 9%.

4 Не было обнаружено су-
щественного влияния на 

заболевания сердца и сосудов, 
а также на общую смертность 
витаминов А, В6, Е, бета-каро-
тина, цинка, железа, магния и 
селена.

5 Поливитамины в целом, 
без выделения отдельных 

компонентов, не показали по-
зитивного эффекта на сердеч-
но-сосудистые заболевания и 
общую смертность.

Единственная маленькая 
ложка меда в бочке дегтя 
касается фолиевой кислоты 
(витамин В9). Она статистиче-

ски достоверно снижала риск 
развития инсультов на 20% и 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний на 17%.

Ученые, проводившие ис-
следование, подчеркивают, 
что их результаты подтверж-
дают те рекомендации по 
здоровому питанию, которые 
основаны на растительных 
продуктах как главном источ-
нике натуральных витаминов 
и минералов.

Хроника крушения 
проекта «Витамины»

Это не первый случай, ког-
да у витаминов и минералов 
обнаруживают негативные 
эффекты. Давайте пройдемся 
по главным вехам краха вита-
минного проекта.

1998 год - первый 
громкий скандал.

В этом году Всемирная 
организация здравоохране-
ния (ВОЗ) и Международное 
агентство по изучению рака 
(IARC) выступили с совмест-
ным официальным заявле-
нием о том, что препараты, 
содержащие бета-каротин и 
близкие к нему вещества, не 
должны использоваться для 
профилактики рака. Что по-
нимают под «близкими к нему 
веществами»? Это витамин 
А, бета-каротин - его предше-
ственник, в нашем организме 
он превращается в ретинол 
(витамин А).

Чтобы прийти к такому 
заключению, ведущие миро-
вые эксперты проанализи-
ровали многочисленные ис-
следования по профилактике 
заболеваний с помощью бе-
та-каротина и витамина А и 
обосновывали их следующим 
образом: если овощи, фрукты 
и другие продукты, богатые 
природными антиоксиданта-
ми (в том числе бета-кароти-
ном и витамином А), снижают 
возможность развития инфар-
кта, инсульта, рака и других 
болезней, то так же должны 
работать эти же антиоксидан-
ты в составе препаратов.

Отдельная надежда была 
связана с защитой курильщи-
ков от рака легких - иссле-
дования начались во время 
активной борьбы с табакоку-
рением. Получилось же все на-
оборот: у курящих, принимав-

ших препараты с 
антиоксидантами, 
выявили более 
высокий риск раз-
вития рака легких 
и увеличение смерт-
ности от сердечно-сосуди-
стых болезней. Отдельно экс-
перты оговорили проблему 
природных антиоксидантов в 
составе продуктов: профилак-
тика рака с помощью свежих 
фруктов и овощей остается 
более эффективной, чем при-
ем препаратов с антиоксидан-
тами и витаминами.

2001 год - витамины 
сердцу не защита.

В этом году в самом из-
вестном в мире научном ме-
дицинском журнале «Ланцет» 
опубликовали большое ис-
следование Heart Protection 
Study, в котором участвовали 
более 20 тыс. человек с высо-
ким риском развития болез-
ней сердца и сосудов. У них 
изу чались защитные эффек-
ты бета-каротина и витами-
нов С и Е. Они оказались бес-
полезны: в течение всех пяти 
лет наблюдения витамины ни 
капли не препятствовали раз-
витию инфарктов, сердечных 
приступов и инсультов. Что 
интересно, сами витамины 
усваивались организмом, их 
концентрация в крови увели-
чивалась, но при этом они не 
работали.

2003 год - скандал с 
витамином А.

В 2003 г. шведские ученые 
опубликовали результаты 
исследования, в котором 
прием повышенных доз ви-
тамина А увеличивал риск 
переломов. Их работа была 
просто уникальной: они ори-
ентировались не на рассказы 
о потреблении витамина А 
(так делают в большинстве 
исследований), а проверяли 
концентрацию этого вита-
мина в крови. Особую цен-
ность представляла и про-
должительность наблюдения 
за 2322 мужчинами, которое 
длилось 30 лет: за эти годы 
было достаточное количе-

ство переломов костей, что-
бы статистика была безу-
пречной. Почти пятая часть 
мужчин, участвовавших в ис-
следовании, оказалась в зоне 
повышенного риска. Риск пе-
релома бедренной кости у них 
был в 2,5 раза выше по срав-
нению с теми, у кого концен-
трация ретинола (витамина 
А) в крови была невысокой. 
У лиц с максимальным содер-
жанием этого витамина риск 
переломов был выше в целых 
7 раз! Очень важно, что иссле-
дование проводилось на муж-
чинах. Ведь у них кости более 
прочные, чем у женщин, и 
переломы бывают реже. Ока-
залось, что даже они чувстви-
тельны к потреблению вита-
мина А, а не только женщины 
(по ним эта информация по-
ступала и раньше, но ее часто 
игнорировали). Но после это-
го столь серьезного исследо-
вания поводов для скепсиса не 
остается.

По подсчетам ученых, риск 
представляет прием более 
1500 микрограмм витамина А 
в день. Это не очень большая 
доза - она всего лишь в 1,5 
раза больше рекомендуемой 
дневной нормы потребления 
(РНП) для мужчин и в 1,9 раза 
- для женщин (их РНП состав-
ляют 1000 и 800 мкг соответ-
ственно). В продающихся по-
ливитаминах доза ретинола 
нередко больше 1500 мкг, есть 
даже препараты, в которых 
больше 3000 мкг ретинола. 
Следовательно, превысить 
дозу этого витамина и войти 
в группу повышенного риска 
переломов совсем несложно.

2004 год - поливитами-
ны не защищают 

от рака, но могут увеличивать 
риск его развития.

В уже известном вам жур-
нале «Ланцет» опубликовано 
большое исследование о том, 
что препараты с поливитами-
нами не только не защищают 

нас от болезней, но, возмож-
но, даже способству-

ют развитию ряда 
злокачественных 
опухолей. Ученые 
изучали влияние 
поливитаминов 
для профилактики 
злокачественных 
опухолей пищева-
рительной системы 
и обнаружили, что 
бета-каротин в ком-
плексе с витамином 
А увеличивают 
смертность на 30%, 
а с витамином Е - 
на 10%. Эксперты 
даже подсчитали, 
во сколько жизней 

может обойтись рев-
ностное увлечение по-

ливитаминами. Вот это 
заключение из коммен-

тария к статье видных экс-
пертов: «Если находка ученых 
корректна, то из одного мил-
лиона человек, принимающих 
поливитамины, 9 тысяч умрут 
преждевременно».

Сомнений в точности 
результатов мало, так как 
проводили его по самым 
жестким стандартам мета-
анализа. Для этого обобщи-
ли результаты проведенных 
ранее 14 исследований, в ко-
торых наблюдали более чем 
за 170 тыс. человек, то есть 
число наблюдений огром-
ное. В них изучали влияние 
витаминов-антиоксидантов 
на предупреждение развития 
опухолей пищеварительной 
системы (раки пищевода, же-
лудка, кишечника, поджелу-
дочной железы и печени). 
Наблюдали за следующими 
витаминами-антиоксиданта-
ми: бета-каротином, самим 
витамином А, витаминами С 
и Е, а также микроэлементом 
селен. Все эти компоненты 
встречаются в большинстве 
витаминно-минеральных 
комплексов. Обычно их при-
нимают для профилактики 
не только рака, но и болез-
ней сердца и сосудов. Как это 
было в новом исследовании, 
там все эти витамины и мине-
ралы присутствуют.

Что делать?
Ответ известен и не раз 

озвучен экспертами. Старай-
тесь получать все витамины 
в естественном виде в соста-
ве продуктов, а не в качестве 
препаратов. Что бы нам ни 
говорили, но разница между 
большинством натуральных 
и синтетических витаминов 
есть. Это не секрет для спе-
циалистов. Чуть ли не един-
ственным исключением из 
этих правил являются фоли-
евая кислота (витамин В9) и, 
возможно, другие витамины 
группы В.

Олег Днепров

В мире витаминов оче-
редной скандал. Группа 

ученых опубликовала 
большое исследование, 

показывающее, что боль-
шинство витаминов и 

многие минералы беспо-
лезны для защиты серд-

ца и сосудов.
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Сомнений в точности 

результатов мало, так как 
проводили его по самым 
жестким стандартам мета-
анализа. Для этого б

ших препараты с 
антиоксидантами, 
выявили более
высокий риск раз-
вития рака легких 
и увеличение смерт-
ности от сердечно-сосуди-
стых болезней Отдельно экс-

зло
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плек
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смер
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До недавнего времени Бо-
рис Иосифович Минц был 
72-й ступенькой российского 
«Форбса». Меценат и коллек-
ционер русской живописи, 
которого еще недавно об-
лизывали на государствен-
ных телеканалах. Теперь вот 
выяснилось, что он задолжал 
государству огромную сумму 
денег, а пенсионные фонды 
Минца близки к банкротству.

«Я стараюсь 
выполнять этот 
кодекс по жизни»

Борис Иосифович появил-
ся на свет 24 июля 1958 года 
в еврейской семье в городе 
Рыбница Молдавской ССР 
- туда отправилась рожать к 
свекрови его мать, а отец был 
военным. Липецк, город Буй в 
Костромской области... Минц 
с ностальгией вспоминал о 
жизни в закрытых гарнизон-
ных городках. Говорил о том, 
что там люди более честные 
и открытые, живут правиль-
ными категориями: «Я стара-
юсь выполнять этот кодекс по 
жизни».

Борис мечтал поступить 
в МГУ, сдал все экзамены на 
отлично, но не увидел своей 
фамилии в списке поступив-
ших. В приемной комиссии он 
добился, чтобы ему показали 
работу, в которой были пере-
черкнуты хорошие оценки и 
заменены двойками. Юноше 
так и сказали: «Ты очень ум-
ный, но есть те, кому мы не 
можем отказать. А тебя зовут 
никак, так что езжай-ка луч-
ше в свою провинцию».

Он вернулся в Иваново, 
поступил на физический фа-
культет местного института. 
Аспирант, кандидат техниче-
ских наук, доцент. Работа в 
местном текстильном инсти-
туте. Параллельно Минц тру-
дился в одном из центров науч-
но-технического творчества 
молодежи, где начал неплохо 
зарабатывать. И там вступил 
на путь управленца. Вице-мэр 
Иванова, распределяющий го-
родское имущество. Началь-
ник в Главном управлении Ми-
нистерства госимущества РФ. 
Глава управления президента 
РФ. Да, 90-е Минц посвятил 
госслужбе, был активным со-
ратником Анатолия Чубайса 
и чиновником из либерально-
го клана.

Борис Иосифович пять 
лет трудился в партии «Союз 
правых сил». На должности 
Борис проработал около де-
сяти месяцев, но фактически 
именно он создал партию, от-
крыв 67 отделений в регионах. 
«Я ушел оттуда из-за разно-

гласий с новым главой Бори-
сом Немцовым, - признался 
Минц. - Мы были абсолютно 
разными: я привык к систем-
ности, а он ориентировался на 
эмоции».

Деньги на бочку
Новый век - новые гори-

зонты. Борис Иосифович 
пробует себя в роли бизнес-
управленца. В 2004 году он 
основывает свою инвестици-
онную компанию O1 Group, в 
задачу которой входило вла-
дение и управление активами 
в сфере финансов и недвижи-
мости. Не будем утомлять вас 
подробностями развития биз-
неса и процентами акций раз-
нообразных предприятий, но 
в последнее время активами 
Минца были:

- O1 Group (в приоритетах 
- недвижимость, финансовая и 
промышленная области);

- многочисленные фонды 
пенсионного страхования;

- ГХК «Бор» (промышлен-
ный сектор).

Да, продав в сентябре 2013 
года свой пакет акций ФК 
«Открытие», Минц увлекся 
пенсионным бизнесом. По-
чему? Потому что деньги 
на дорогую недвижимость 
брались из вкладов. Это 
стандартная схема, которую 
применяют для собственно-
го обогащения владельцы 
банков. Ведь для них в 2013 
году наступили трудные вре-
мена. Главой Центробанка 
стала Эльвира Набиуллина. 
Проверки ужесточились. 
Минц ушел из банка и начал 
скупать негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). 
К середине прошлого года 
«положил себе в карман» 
НПФ «Телеком-Союз», 
«СтальФонд», «Благососто-
яние ОПС», «Уралсиб», «Об-

разование», «Наше будущее», 
«Социальное развитие».

Действовал принцип пира-
миды. Приобретался фонд, 
затем объявлялись привлека-
тельные условия для вложе-
ния пенсионных средств. Люди 
направляли свои деньги, и на 
них покупался еще один НПФ. 
Так по кругу. Все скупленные 
фонды Минц объединил в 
одну структуру - «Группу «Бу-
дущее». В 2016 году она стала 
крупнейшим обладателем 
пенсионных средств в стране.

Зачем было нужно сразу 
несколько НПФ? Дело в том, 
что направлять в одну ком-
панию можно не более 15% 
средств пенсионных накопле-
ний фонда. Чтобы обойти это 
ограничение, начали приме-
нять перекрестные инвести-
ции в недвижимость - через 
банки, формально между со-
бой не связанные, а на деле 
тесно объединенные корруп-
ционными схемами. То есть 
НПФ направляет до 15% сво-
их пенсионных средств каж-
дому из банков-«партнеров». 
Банки эти средства переводят 
в семейную контору Минца, 
а та закупает недвижимость. 
Плюс 15% НПФ направля-
ет на закупку недвижимости 
напрямую. В итоге из фонда 
может быть выведено уже до 
75% пенсионных средств, и за-
кон при этом не нарушен.

Шахматы по утрам
Теперь Борис Минц - круп-

нейший в стране держатель 
негосударственных пенсион-
ных активов. У него огромная 

армия вклад-
чиков в 4 млн 
человек. При 
этом бизнесмен 
самостоятельно 
решает, что де-
лать с чужими 
деньгами и куда 
их вкладывать. 
В первую оче-
редь он расхо-

довал их на скупку элитной 
недвижимости. 

Миллиардер Минц женат, 
супруга Марина подарила ему 
троих сыновей. Все они вовле-
чены в семейное дело. Маль-
чики мотивированы на успех, 
ведь бизнес их отца однажды 
достанется им.

Сам Борис Иосифович лю-
бит автопутешествия с женой, 
чаще всего выбирая для этого 
итальянские и французские 
провинции. Признается, что 
он - жаворонок. Часто про-
сыпается в 6-7 утра и играет в 
онлайн-шахматы. Его можно 
найти под ником Федя.

Вот такой интересный че-
ловек. А еще он не забывает о 
своих корнях, является предсе-
дателем Конференции евро-
пейских раввинов, занимается 
вопросами антисемитизма. 
Оказывает много помощи 
Израилю - его именем даже 
назван институт в Тель-Авиве.

Самым крупным культур-
ным детищем мецената Мин-
ца является Музей русского 
импрессионизма - на него уже 
выделено не меньше $20 млн. 
В залах представлены экспо-

«Я уеду жить в Лондон», - 
поет нам Григорий Лепс. 

Вот и олигарх Борис 
Минц сбежал в Англию, 
растратив пенсионные 

накопления россиян. 
«Мир новостей» рас-

сказывает об одной из 
главных афер в России 

последних лет.

зиции экспрессионистов из 
разных стран, все они поль-
зуются большой популярно-
стью. Это уровень лондонско-
го или парижского музеев.

Дырка от бублика
В августе прошлого года 

в банке «ФК Открытие» в 
рамках финансового оздоров-
ления ЦБ ввел временную 
администрацию. Начались 
проверки. В результате обна-
ружилась мощная финансо-
вая пробоина. Структура О1 
Group ранее взяла в кредит у 
«Открытия» 30 млрд рублей 
под залог недвижимости.

Что потом? Незадолго до 
санации «Открытия» группа 
Минца выпускает странные 
облигации. Погашение перво-
го купона (с доходом 1% го-
довых) через 15 дней, второго 
(и последнего) - через 15 лет. 
Понятно, что по ним никто не 
собирался платить.

Тем не менее «Открытие» 
зачем-то покупает эти об-
лигации на указанную сум-
му кредита. Получив деньги, 
Минц возвращает их банку - и 
теперь уже ничего не должен. 
А облигации? В апреле Минц 
(вполне ожидаемо) заявил, 
что допускает по ним дефолт. 
В переводе на русский - «пла-
тить не буду».

Цена этих облигаций тут 
же рухнула до 2,55% от номи-
нала. И «Открытие» вместо 
30-миллиардного долга полу-
чит дырку от бублика.

Новая администрация бан-
ка спохватилась, подала в суд. 
Материалы на Минца отпра-
вили в Следственный комитет. 
Наверное, будут вопросы и к 
тем сотрудникам банка, кото-
рые согласились провести эту 
сделку, - нельзя не понимать ее 
истинного смысла.

Побег
Планов у Бориса Иосифо-

вича было громадье. Напри-
мер, он ударился в строитель-
ство и решил воздвигнуть 
шикарные апартаменты 
A-Residence, которые станут 
третьей очередью бизнес-цен-
тра «Аврора Бизнес Парк». 
Обошлись бы эти «квадраты» 
в 4,5 млрд рублей. Так и рас-
творялись вклады пенсионе-
ров в необъятной квадратуре 
строек и строений. 

...И вот 28 мая Борис Минц 
с тремя сыновьями бежал в 
Лондон. Потому что запахло 
жареным, из трубы пошел 
черный дым. За неделю до 
этого стало известно, что в 
отношении О1 началась след-
ственная проверка по заявле-
нию председателя правления 
банка «Открытие» Михаила 
Задорнова.

Не жаль ли пенсионеров? 
Не надо задавать смешные во-
просы. Теперь деньги россий-
ских «пенсов» перекованы в 
английские пенсы. А в Лондо-
не сейчас прекрасная погода, а 
в Кенсингтонских садах рядом 
с Гайд-парком можно совер-
шать чудесный променад или 
пить кофе с видом на Биг-Бен.

Степан Строев 

На широкую ногу жил олигарх 
Минц, вольно распоряжаясь день-
гами своих клиентов-пенсионеров. 
Пользовался финансовой безгра-
мотностью людей, доверивших 
свои последние деньги, как они ду-
мали, профессионалу.

БОРИС МИНЦ 
СБЕЖАЛ В 
ЛОНДОН, КИНУВ 
РОССИЙСКИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ

Искусство Минц любил 
больше, чем российских 
пенсионеров
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Вот одно из 
писем фанатов в 
адрес Александра 
Великого: «Хотел 
бы через вашу га-
зету обратиться к 
Овечкину. Очень 
уж меня зацепила 
победа «Вашинг-
тона»! Так получи-

лось, что в детстве 
я не был спортивным 

фанатом. Но вот по-
явилась игра, кото-

рая перевернула мою 
жизнь. Квебек, 2008 год, 

финал чемпионата мира и 
надрывная победа сборной 

России, в которой уже тог-
да блистал звездный форвард 

Александр Михайлович Овечкин. И я 
навсегда заболел хоккеем. Именно вы, 
Александр, были мне наиболее сим-
патичны. Открытый, упорный и эмо-
циональный, я видел в вас родствен-
ную душу. Но также видел дух моей 
любимой игры - хоккея. Ваша игра и 
ваши эмоции заставляли меня любить 
хоккей все сильнее. Я был мысленно с 
вами во все моменты неудач и триум-
фов. Уже есть три «золота» чемпиона-
та мира и многие трофеи НХЛ кроме 
одного... И в прямом эфире, когда «Ва-
шингтон» обыграл «Вегас», плакали 
вместе с вами после финальной сире-
ны. Величие легенды в том, что сотни 
других следуют за ним и делают то, 
что считали невозможным. Я научил-
ся стоять на коньках, так вы меня за-
жгли. И у меня обязательно получит-
ся побеждать в хоккее. Александру 
Михайловичу от тезки Александра 
Михайловича».

Да, рейтинг у финала Кубка Стэн-
ли между «Вегасом» и «Вашингто-
ном» был сумасшедшим. И не только 

в столице США, где во время транс-
ляции хоккея был включен каждый 
второй телевизор. Интерес в России 
просто зашкаливал. И совсем не удив-
ляют итоги опроса в соцсетях, когда 
ты интересуешься, за какую команду 
люди болеют больше - сборную стра-
ны по футболу или сборную «Вашинг-
тона» по хоккею, - российский фанат 
выбирает второе. И это в канун старта 
чемпионата мира, который пройдет в 
Москве.

«Тут нет ничего удивительного, - 
говорит известный тренер Вячеслав 
Быков. - Люди живут тем, что проис-
ходит здесь и сейчас. А у футбольных 
баталий все еще впереди. До решаю-
щих матчей на чемпионате мира еще 
целый месяц. Вот закончится финал 
НХЛ, и все болельщики начнут под-
держивать сборную России».

Хотя кажется, что ларчик открыва-
ется проще: российские футболисты 
проигрывают всем подряд и скатились 
на 70-е место в рейтинге ФИФА, а ва-
шингтонские хоккеисты побеждают 
у всех подряд и наконец-то сбылась их 
мечта - Александр Овечкин, Евгений 
Кузнецов, Дмитрий Орлов подняли 
над головой Кубок Стэнли.

Многие спрашивают: «Так ведь в 
прошлом году в финале плей-офф 
НХЛ играл Евгений Малкин, который 
завоевал аж свой третий Кубок Стэн-
ли. Почему же тогда не было такого 
ажиотажа?» Да потому, что Малкин - 
великий игрок: выбить «Вашингтон» 
во втором раунде, набрать ход, реали-
зовать свой потенциал, кого-то грох-
нуть в финале - легко! «Питтсбург» 
поставил «кубкостэнлидобычу» на 
поток, как рабочий клепает гайки на 
конвейере.

«Вашингтон» же в этом плей-офф 
был непредсказуем и взбудоражен, 
как русская душа. Эта команда горела 

синим пламенем в серии с «Коламбу-
сом». На ней поставили крест еще раз 
в серии с «Питтсбургом». А в финале 
Восточной конференции, когда «Там-
па» повела со счетом 3:2, никто даже не 
думал, что «Кэпиталз» спасется. Когда 
же «Вегас» выиграл первый матч фи-
нала со счетом 6:4, то казалось, что 
дело - табак.

Овечкин и его команда, как в песне 
Высоцкого: «Посмотрите - вот он без 
страховки идет. Чуть правее наклон - 
упадет, пропадет! Чуть левее наклон - 
все равно не спасти! Но, должно быть, 
ему очень нужно пройти четыре чет-
верти пути».

Четыре четверти - как четыре по-
беды в серии. Овечкину очень нуж-
но было пройти по этому канату. Его 
всю карьеру клевали за то, что Кубок 
Стэнли вечно проплывает мимо.

Сорвать ярлыки, сломать шаблоны 
- вот за что все любят финал Кубка 
Стэнли, где на другой стороне пло-
щадки этот удивительный «Вегас». 
Клуб-новичок, который так лихо вы-
стрелил в плей-офф. Тоже ведь бу-
доражит кровь. А какие хоккейные 
матчи становились культовыми в 
России? Квебек-2008, Баффало-2011, 
Пхенчхан-2018, когда ты проигрыва-
ешь, идешь по канату над манежем без 
страховки под барабанную дробь.

А теперь знаете что? 12 июня в Ва-
шингтоне пройдет чемпионский па-
рад, и Овечкин вполне может рвануть 
в «Лужники», где 14 июня сборная Рос-
сии стартует в чемпионате мира. Ведь 
Ови - посол футбольного мундиаля. А 
если он с собой захватит Кубок Стэн-
ли, то сами представляете, как это заж-
жет многотысячный стадион и нашу 
многострадальную сборную России.

Давай, Ови, ждем тебя в «Луже». И 
серебряную чашку с собой прихвати!

Подготовил Степан Строев
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Александр Михайлови
навсегда заболел хокк
Александр, были мне
патичны. Открытый,
циональный, я видел 
ную душу. Но также
любимой игры - хокк
ваши эмоции заставля
хоккей все сильнее. Я 
вами во все моменты 
фов. Уже есть три «зол
та мира и многие троф
одного... И в прямом эф
шингтон» обыграл «В
вместе с вами после ф
ны. Величие легенды
других следуют за ни

ЖДЕМ НА РОДИНЕ, ОВИ!

Александр Овечкин, а также 
Евгений Кузнецов, Дмитрий 
Орлов в составе «Вашингто-
на» завоевали Кубок Стэнли. 
Но почему этот триумф так 
всколыхнул всю Россию?

Страна перейдет на «воен-
ное положение». Будем улы-
баться, но терпеть, сжав зубы, 
чтобы казаться гостеприим-
ными.

Никогда еще наша страна 
не принимала столь широко-
масштабного мероприятия. 
Да, Олимпиада-1980 в Москве, 
Олимпиада-2014 в Сочи, но 

это один город, максимум два 
(еще Таллин-1980 с Красной 
Поляной - 2014). А чтобы вот 
так...

Что интересно, поток ту-
ристов из-за рубежа в Россию 
упадет в период проведения 
чемпионата мира по футболу. 
Парадокс? Падение составит 
10-15%. Только в июне-июле в 
Россию не доедут 700 тыс. ино-
странцев. Как оказалось, мно-
гие путешественники решили 
не пересекаться с футбольны-
ми фанатами и отменили свои 
поездки или перенесли их, на-
пример, на осень.

Ростуризм прогнозировал 
1,5 млн зарубежных болель-
щиков. Но, по подсчетам, на 

турнир приедут где-то 400 тыс. 
фанатов. Их валютные расхо-
ды во время ЧМ-2018 в руб-
левом эквиваленте составят 
121 млрд рублей. При грубом 
подсчете - это 10 млрд рублей 
в день. К чему это приведет?

«Только за счет болель-
щиков спрос на рубли может 
подняться сразу на 8-9%. Это 
способно привести к укрепле-
нию рубля на пару процентов, 
то есть до 60 рублей за бакс в 
июле», - считают аналитики.

При этом резко скакнули 
цены на бензин. Люди подо-
зревают, что у нас решили 
нажиться на иностранцах, ко-
торые будут тратиться на то-
пливо. Но футбол тут ни при 

чем. Цены на мировом рынке 
поднялись, поэтому экспор-
тировать топливо стало вы-
годнее, чем продавать в Рос-
сии. Чтобы компенсировать 
недополученные доходы на 
внутреннем рынке, компании 
начали поднимать цены.

В период с 14 июня по 15 
июля, пока будет идти чемпи-
онат мира, наиболее популяр-
ными городами у иностран-
цев станут Москва, Сочи, 
Казань, Нижний Новгород, 
Санкт-Петербург. Ничего 
удивительного в этом нет. 
Как и в том, что в наиболь-
шем выигрыше окажутся 
бюджеты тех городов и обла-
стей РФ, где будут проходить 
футбольные матчи.

В остальном шероховато-
сти останутся, никуда от них 
не уйти. Допуск болельщиков 
на стадионы будет ужасным. 
Придется ведь не только по-
казывать билеты, но и про-
верять Fan-ID - новый спо-
соб идентификации фанатов, 
который позволит снизить 
агрессию на стадионах.

Часть творческой интелли-
генции получила от ФИФА 
черную метку. Международ-
ная федерация не дает им 
права участвовать в концерт-
ной программе в фан-зонах и 
прочих футбольных местах. 

А все потому, что та же певи-
ца Юлия Чичерина ездила в 
Крым и Донбасс, была заме-
шана в политике.

Как долететь с матча на 
матч из Сочи в Ростов? Смо-
трим первые же попавшиеся 
рейсы «Аэрофлота» - пере-
садки через... Симферополь! 
При этом цены на авиабиле-
ты взлетели раза в три, на ж/д 
перевозки тоже подскочили, а 
об аренде квартир и говорить 
не приходится. Какой-то ум-
ник из Саранска предложил 
сдать свою «хату» в хрущевке 
на 11 дней за 2,4 млн рублей. 
Вот там будет база у Панамы 
- может, какой-нибудь латино-
американец и заинтересуется.

И все это на фоне иници-
атив нашего правительства, 
которые предлагают запре-
тить алкоголь в поездах на 
время чемпионата мира. Алле, 
вы подумали, как мы тогда бу-
дем ехать сутки из Москвы в 
Сочи?!

В общем, околесица и пу-
таница во всем. Чиновники 
из ФИФА, полиция, силовики, 
руки за спину - и марш смо-
треть красивый футбол в ис-
полнении сборной России под 
управлением Станислава Чер-
чесова.

Сжать зубы. Перетерпеть! 
16 июля - не за горами.

Не будем плакать, как 
все, о слабости сборной 
России по футболу. Не 
станем восхищаться ис-
панцами в Краснодаре 
и нигерийцами в Ессен-
туках, а просто расска-
жем, как чемпионат мира 
повлияет на нашу жизнь 
в России, ведь турнир 
будет идти до 15 июля.

МАРШ СМОТРЕТЬ 
КРАСИВЫЙ 
ФУТБОЛ!
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15 июня - квадратура Венеры и Урана: могут воз-
никнуть конфликты и неврозы из-за переутом-
ления и интенсивной работы. 16 июня - оппо-
зиция Меркурия и Сатурна: возможны труд-
ности во взаимопонимании. 19 июня - трин 
Меркурия и Юпитера: живость ума и поиск 
нестандартных решений окажутся на руку 
социальным работникам.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

13 - 19 
ИЮНЯ

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Хорошее время, чтобы по-
чувствовать поддержку ва-
ших родных или коллег по 
работе - хоть материаль-
ную, хоть эмоциональную. 
Не бойтесь обсуждать темы, 
которые вы обычно держали 
в секрете. В среду берегите 
кошелек. Ваша домовитость 
в выходные найдет одобре-
ние близких.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Стрельцы ощутят острую по-
требность в разнообразии, не 
стесняйтесь удивить себя чем-
то особенным. Непринужден-
ное общение, тематический 
вечер с семьей и друзьями по-
могут расслабиться и отвлечь-
ся от насущных дел. Пятница 
- день для налаживания отно-
шений. Не перегружайте себя 
работой во вторник.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Наслаждайтесь периодом 
возникшей влюбленности, 
но держите ум трезвым. 
Опасайтесь финансовых 
разногласий в семейном 
кругу, ведь родные этого не 
заслужили. Со среды боль-
ше внимания уделяйте само-
чувствию. От новых планов в 
пятницу зависит успех следу-
ющей недели.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Тельцы стали чаще задумы-
ваться о прошлом и наслаж-
даться воспоминаниями. На 
самом деле это отличный мо-
мент, чтобы начать разговор 
с близкими по душам, так как 
сейчас вы более рациональ-
ны и открыты для таких дис-
куссий. Субботу проведите в 
приятном общении. Вторник 
оставьте для важных дел.
Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Ракам пора определиться 
со своим трудовым распо-
рядком. Вы работаете над 
списком дел, оплатой сче-
тов, выполнением служебных 
поручений... Включена ли в 
данный план забота о ва-
шем здоровье? В пятницу не 
опаздывайте. В понедельник 
запланируйте поход к врачу и 
пройдите исследования.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Отношения с представите-
лями власти и руководством 
будут на данный момент в 
центре внимания Львов. Будь-
те дипломатом, и ваша актив-
ность сделает вас командным 
игроком с соответствующими 
наградами. В среду не прини-
майте ответственных реше-
ний. Суббота - для крупных 
покупок. 
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Неплохой период для твор-
чества и самореализации, 
главное, чтобы ваши успехи 
не нарушили рабочий рас-
порядок. Возникающие се-
мейные неурядицы не смогут 
нарушить вашей внутренней 
гармонии. В среду прогу-
ляйтесь с друзьями в парке. 
В пятницу лучше заняться 
спортом.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Хорошее время для решения 
любых формальностей или 
визитов в госучреждения. 
Все документы и справки 
вы добудете с небывалой 
легкостью. Однако не забы-
вайте про внимательность и 
пунктуальность. В среду не 
спорьте с начальством. В 
субботу доделайте домаш-
ние дела. 
Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни -15 и 16.

Чтобы добиться успеха в лич-
ных проектах, вы должны дей-
ствовать более самостоятель-
но. Сейчас у Скорпионов будет 
больше возможностей про-
явить себя, не исключено, что к 
цели придется идти окольными 
путями. Четверг благоприятен 
для творческой деятельности. 
В понедельник залог успеха - в 
настойчивости.
Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Этот период открывает новые 
возможности для Козерогов. 
Звезды советуют отбросить 
все сомнения при принятии 
решений, следуйте своему 
вдохновению, любое начи-
нание будет иметь для вас 
счастливый конец. В среду не 
переусердствуйте с инициати-
вой. В пятницу воздержитесь 
от семейных конфликтов.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Водолеям предстоит выдер-
жать сложные споры и раз-
ногласия. Не будьте слишком 
сентиментальны и пугливы, 
обязательно сочетайте ди-
пломатию с твердостью и на-
пором. В среду не принимай-
те ответственных решений. В 
пятницу займитесь собствен-
ным имиджем.

Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Перестаньте быть слишком 
упрямыми и консервативны-
ми, иначе жизнь начнет на-
поминать вам заезженную 
пластинку. Позвольте себе 
немного отступить от стан-
дартного образа жизни и 
взглянуть на все под другим 
углом. Избегайте излишней 
суеты в среду. Выходные иде-
альны для общения с детьми.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Четыре года назад в Петербурге появился 
проект «Чистые Игры» - экологические 
соревнования по сбору мусора. Его 
организаторы смогли обычный сбор мусора 
превратить в захватывающую игру.

«Раньше я создавал 
сценарии по Толкиену 
и прочие игровые ре-
конструкции, продвигал 
IT-проекты и стартапы. 
«Чистые Игры» стали 
очередным стартапом», 
- рассказывает Дмитрий 
Иоффе, организатор про-
екта. Сейчас уже прошли 
149 игр в 82 городах стра-
ны. За это время было со-
брано 373 тонны мусора! 

Цель проекта - не 
столько очистить пло-
щадки, сколько сплотить 
местных жителей для 
решения этой пробле-
мы. Кстати, любой же-
лающий может провести 
«Чистые Игры» в своем 
городе, а проект окажет 
поддержку - поделится 
методикой, контактами 
и навыками, поддержит 
организаторов со всех 
регионов.

Сотрудники «Чистых 
Игр» мониторят тер-
ритории, ведут ката-
логи загрязненных 
мест. Туда и направля-
ются команды участ-
ников экологической 
игры. «В Петергофе, 
например, стало го-
раздо чище - мы про-
вели там несколько 
игр, убрали глубокие 
залежи мусора, ко-
пившиеся годами. 
Кстати, после наших 
уборок местные жители 
стараются меньше со-
рить, видимо, испытыва-
ют неловкость», - замеча-
ет Дмитрий Иоффе.

Он убежден: взывать 
к порядку или заставлять 
людей убираться - идеи, 
плохо работающие. Го-
раздо эффективнее сра-
батывает игровой метод. 
Тогда человек увлека-
ется, ему становится ин-
тересно выполнять эту, 
признаемся, довольно не-
приятную работу. 

Как попасть на «Чи-
стые Игры»? Можно 
записаться на сайте про-
екта, а можно и прямо 
на месте, где участники 
получают необходимый 
инвентарь. За 2 часа, а 
именно столько длится 
игра, нужно найти и до-

ставить как можно боль-
ше мешков с мусором. 
Тем, кто собирает мусор 
раздельно, начисляют до-
полнительные баллы.

Если среди участников 
много детей, то органи-
заторы делают детскую 
номинацию. Но при этом 
все по-взрослому! Волон-
теры играют роль при-
емщиков мусора - «скуп-
щиков», которые дают 
сборщикам баллы - игро-
вые деньги. Они зачисля-
ются на аккаунт игрока в 
системе.

Баллы в итоге пре-
образуются в рейтинг, а 
затем в первое, второе и 
третье места. Победите-
ли получают призы от 
спонсоров! Например, 
это могут быть билеты 
в кино, ужин в ресторане, 
конная прогулка и т. д.

Участников «Чистых 
Игр» всегда увлекает 

охота - в данном случае 
это охота за необыч-
ными предметами. «У 
нас есть даже номина-
ция «Лучшая находка», 
- рассказывает Дмитрий 
Иоффе.

Чего только не на-
ходили! Айфон, сумку 
с документами и день-
гами, костюм водолаза, 
куклу вуду, истыканную 
иголками, коллекцию 
орденов, черепа живот-
ных, необычной формы 
бутылки... 

Конкурс состоит в том, 
что нашедший необыч-
ную вещь должен дока-
зать, что это и правда су-
перинтересная находка. 
Слушатели торгуются, 
как на аукционе. За луч-
ший артефакт можно по-
лучить до 5 баллов. 

Объекты охоты могут 
быть разными. В ходе 
игры можно получить до-
полнительные баллы за 
участие в фотоохоте на 
птиц, например. Снялся с 
редкой птицей - получи 
очки! Необычные расте-
ния - еще баллы. Иоффе 
отмечает, что такие игры 
еще и положительно ска-
зываются на отношении 
людей к природе. Они 
как будто прозревают, 
начинают замечать то, на 
что раньше не обращали 
внимания.

Игра, напоминает 
Дмитрий Иоффе,  -  всег-
да уловка: она помогает 
воспринимать непро-
стые, а порой и непри-
ятные обязанности с 
легкостью. А еще игры 
привлекают новизной и 
тем самым тоже подо-
гревают интерес к проис-
ходящему. Поэтому «Чи-
стые Игры» стараются 
каждый раз придумы-
вать разные форматы и 
сценарии. Например, со-
ревнования супергероев: 
одна команда собирает 
металл, другая - стекло, 
третья - пластик. Поль-
зуются популярностью 
и интеллектуальные 
игры: участники разга-
дывают загадки на эко-
тему и тоже выигрывают 
призы.

«Это некая обертка 
соревновательного ме-
ханизма. Цель команды - 
получить больше баллов. 
Музыка, антураж, кото-
рый используют участ-
ники, костюмы даже(!) - 
за это тоже начисляются 
дополнительные баллы.

Работа стано-
вится игрой и бла-
годаря цифрам, 
замечает Дмитрий 
Иоффе. А изме-
рить на «Чистых 
Играх» можно 
очень многое. 
Скорость сбора 
мусора, виды му-
сора, количество 
участников, терри-
торий покрытия...

«Мы заранее 
взвесили, сколько весят 
мешки пластика, стек-
ла, металла. Поэтому на 
месте все считаем уже в 
мешках. Правда, в сен-
тябре прошлого года с 
нами захотели провести 
игру японцы. Щепетиль-
ные жители Страны вос-
ходящего солнца вывез-
ли на территорию весы, 
так что там все происхо-
дило как в аптеке», - улы-
бается Дмитрий.

Да, российский про-
ект вышел на междуна-
родный уровень. Весной 
2018 года зарубежные 
«Чистые Игры» прошли 
в индийском городе Кота. 
В ближайшее время от 
мусора очистятся Сер-
бия, Уганда, Нигерия, Ки-
тай и другие страны.

Евгения Кузнецова

ЧИСТЫЕ ИГРЫ

Уборка мусора вместо корпора-
тива? Запросто! «Чистые Игры» 
часто проводят мероприятия под 
заказ - как ни странно, такой вари-
ант корпоративного досуга стано-
вится все популярнее. В «Чистые 
Игры» сыграли такие компании, 
как «РУСАЛ», «Нестле», Сбербанк, 
«Газпром нефть», «Норникель».

Корпоратив на свалке
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Португальский мореплаватель 
Фернан. 7. Основала ансамбль «Русская песня». 10. Возгласы 
блуждающих по лесу. 11. Шумное скопище людей. 12. Офис 
регистрации браков. 13. Полная противоположность мудреца. 
15. Рыжий напарник зеленки. 16. Все съестное на столе. 17. 
Язвительность в разговоре. 18. Газ дырявого слоя атмосфе-
ры. 19. Страна в объятиях Рима. 22. Тазик для новорожденно-
го. 25. Один из детей весталки Реи Сильвии. 26. Приталенный 
кафтан. 29. Толкучка за дефицитом. 31. Главная артерия ор-
ганизма. 33. Полина, муза Тургенева. 35. Безвкусица масс-
культуры. 36. Подчеркивание добрых качеств. 38. Дом, что 
красен пирогами. 39. Распределяет зажигание. 41. Ургант или 
Дыховичный. 42. Рисовальная доска на ножках. 44. Рабочий 
на узбекских плантациях. 47. ЧП техногенного характера. 49. 
Американская актриса Турман. 50. Лентяй и разгильдяй. 53. 
Каждый десятый в тонне. 55. Автор романа «Защита Лужина». 
56. Высший духовный сан. 60. Один из способов действия. 
61. Православная монахиня. 62. Сердце Таджикистана. 63. 
Линия на свежеокрашенной машине. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стас, исполнитель шансона. 2. 
Птичья «квартира». 3. Тутта, что была ведущей на MTV. 4. «Се-
верный» бонус к зарплате. 5. «Левша» как вид повествования. 
6. Маленький друг Белоснежки. 7. Три копейки за хорошую 
вещь. 8. Жидкость для дезинфекций. 9. Его дольки делили в 
мультфильме. 14. Парный орган млекопитающего. 20. Крас-
ная глина для гончара. 21. «Батяня» от Расторгуева. 23. Член 
трескового семейства. 24. Ребенок по старинке. 27. Невеже-
ственный лекарь-самоучка. 28. Испанский рыцарь. 30. Парус 
у Пушкина. 32. Жгучие и страстные из романса. 34. Брат-
близнец ключа. 37. Химический элемент № 7. 40. Валюта Ира-
на. 42. Смелый участник корриды. 43. Природная плантация 
грибов. 45. Фильм-кошмар от Стивена Кинга. 46. Цыганский 
тамбурин. 47. Свин из восточного гороскопа. 48. Скоростная 
трасса. 50. Фермер на Чукотке. 51. Чиполлино по своей сути. 
52. Колос -у подорожника. 54. Тонкие сосновые дощечки. 57. 
Божество язычника или фаната. 58. Завистливый сын Адама. 
59. Шут итальянского театра. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жалобщик. 7. Банкрот. 10. Антонио. 11. Лакомка. 12. 
Мари. 13. Дантист. 15. Оса. 16. НИИ. 17. Остолоп. 18. Нана. 19. Демидов. 22. 
Адресант. 25. Рол. 26. Яхтсмен. 29. Багаж. 31. Тубус. 33. Ссылка. 35. Егор. 36. 
Ершик. 38. Адам. 39. Шляпница. 41. Ржев. 42. Характер. 44. Дисбаланс. 47. Де-
зодорант. 49. Уда. 50. Поклажа. 53. Стоянов. 55. Гузеева. 56. Мальчик. 60. Рас-
труб. 61. Лаванда. 62. Куркуль. 63. Савичева.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жердочка. 
2. Лагман. 3. Щетина. 4. Кандидат. 5. Стан. 6. Янки. 7. Болтовня. 8. Кровосос. 
9. Трамплин. 14. Три. 20. Мороженое. 21. Долото. 23. Рабыня. 24. «АББА». 27. 
Тесемка. 28. Маршрутка. 30. Гагарин. 32. «Ура!» 34. Канонада. 37. Кадр. 40. 
Лари. 42. Хазанов. 43. Рид. 45. Сук. 46. Судно. 47. Дадон. 48. Тараканова. 50. 
Пригорок. 51. Лепесток. 52. Ансамбль. 54. Ять. 57. Лава. 58. Чуни. 59. Квас.
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